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СИЗО охоты
Как заключённым удалось захватить заложников в Ростове

Ксения Набаткина, Яна Штурма

Сотрудникам СИЗО-1 в Ростове-на-
Дону может грозить уголовное дело 

по статье о халатности после захвата за-
ложников, полагают опрошенные «Изве-
стиями» эксперты. На место ЧП уже вые-
хала группа сотрудников центрального 
аппарата ФСИН России для проверки. 
16 июня содержавшиеся там осуждён-
ные по террористическим статьям взя-
ли в заложники двух сотрудников изоля-
тора. Преступники требовали свободы 
и возможности скрыться. В итоге че-
рез несколько часов их ликвидировали 
в ходе штурма, заложники не пострада-
ли. Если в произошедшем 16 июня име-
ла место халатность сотрудников СИЗО, 
им может грозить до трёх лет лишения 

свободы, полагают эксперты. О том, как 
провалилась попытка побега из образ-
цового СИЗО, — в материале «Известий».

Ростовское СИЗО-1 ждёт тщатель-
ная проверка после захвата залож-
ников, в регион уже выехала группа 
сотрудников центрального аппара-
та ФСИН России для проверки, прош-
ли первые обыски, сообщили 16 июня 
в ведомстве. В этот день утром шесть 
заключённых взяли в заложники двух 
сотрудников изолятора. Они требова-
ли выпустить их на свободу и дать воз-
можность скрыться из страны.

Как сообщил источник «Известий», 
злоумышленники заранее ослаби-
ли решётку камеры и, когда сочли мо-
мент подходящим, выбили 
её и выбрались во двор. 
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Швейцарский синдром
Почему «саммит мира» по Украине закончился ничем

Семён Бойков

Россия намерена участвовать в перего-
ворном процессе по урегулированию 

конфликта на Украине, но на площад-
ках, где могут быть достигнуты конкрет-
ные договорённости, сказал «Извести-
ям» посол по особым поручениям МИД 
РФ Родион Мирошник. Дипломат под-
черкнул: «саммит мира», который про-
шёл 15–16 июня в швейцарском Бюрген-
штоке, на достижение реального мира 
нацелен не был. В Европарламенте уве-
рены: хотя официально темой дискуссии 
и стали пункты «формулы Зеленского», 
кулуарно участники саммита точно об-
суждали предложения президента Рос-
сии Владимира Путина по прекращению 
огня и старту переговоров. В эксперт-
ном сообществе полагают, что на Запа-
де постепенно осознают — без участия 
РФ урегулировать украинский конфликт 
невозможно.

В швейцарском Бюргенштоке 
16 июня завершился так называемый 
саммит мира. Встреча, изначально за-
думанная как значимый шаг в сторону 
урегулирования крупнейшего со вре-
мён Второй мировой вооружённого кон-
фликта в Европе, закончилась приня-
тием итогового коммюнике, в котором 
не было ни слова о необходимости при-
остановки боевых действий на Украине.

Ещё до встречи в Швейцарии ста-
ло официально известно, что на сам-
мите не будет обсуждаться ключевой 
принцип «формулы Зеленского», со-
гласно которому Украина должна вер-
нуться к границам 1991 года. Вероят-
но, организаторы пошли на такой шаг, 
поскольку консенсуса по этому пово-
ду у участников мероприя-
тия не было. 

Долгосрочное дело
Страхование длинных вкладов повысят с 2025 года

Мария Колобова

В ласти договорились увеличить стра-
хование средств на вкладах от трёх 

лет до 2,8 млн рублей, рассказал «Изве-
стиям» зампред Совфеда Николай Жу-
равлёв. Он уточнил: механизм может 
заработать уже в 2025 году. В крупней-
ших банках позитивно оценили иници-
ативу. До этого, в апрельском докла-
де, повышение страхования средств 
на долгосрочных депозитах уже под-
держал ЦБ — однако тогда предлагали 
установить порог 2 млн рублей. Изме-
нения призваны привлечь в экономику 
длинные деньги. Станут ли трёхлетние 
вклады достаточно привлекательны-
ми — в материале «Известий».

В России решили увеличить стра-
хование средств на длинных депо-
зитах (от трёх лет) до 2,8 млн рублей, 
рассказал «Известиям» зампред Со-
вфеда Николай Журавлёв. По его сло-
вам, нововведение могут принять 
уже в этом году, тогда оно заработа-
ет с 2025-го.

Журавлёв добавил: повышение 
страховки — это механизм стимулиро-
вания длинных денег. Он может стать 
альтернативой уменьшению налога 
на проценты по вкладам — с этим со-
гласны все участники обсуждения, 
подчеркнул сенатор. До этого с ини-
циативой сокращения сбора для 
длинных депозитов выступал Мин-
фин. «Известия» направили запрос 
в ведомство.

ЦБ в апрельском докладе также под-
держивал увеличение страховки. Регу-

лятор предлагал поднять размер воз-
мещения до 2 млн рублей по депозитам 
свыше трёх лет и по безотзывным сбе-
регательным сертификатам на срок 
от одного до трёх лет. А также — под-
нять порог до 2,8 млн для таких серти-
фикатов свыше трёх лет.

Предлагаемые изменения призва-
ны увеличить привлекательность дол-
госрочных рублёвых сбережений для 
граждан, заявили «Известиям» в регу-
ляторе. Там добавили: нововведение 
также поможет укрепить банковские 
балансы и повысить доступность длин-
ных денег для экономики.

В системе страхования вкладов 
обязаны участвовать все кредитные 
организации, у которых есть лицен-
зия ЦБ на привлечение денег от физ-
лиц. Банки делают взносы в фонд раз 
в три месяца. Так создаётся поду-
шка безопасности — из неё Агентство 
по страхованию вкладов (АСВ) будет 
выплачивать компенсации, если это 
понадобится.

Ставки отчислений в фонд обяза-
тельного страхования вкладов по длин-
ным продуктам могут быть ниже, чем 
по краткосрочным депозитам и инстру-
ментам в иностранной ва-
люте, добавили в ЦБ.

«Самая явная опасность — артобстрел 
или удары БПЛА»
Глава МАГАТЭ Рафаэль Гросси — о ситуации на ЗАЭС, возможности  
её перезапуска и сотрудничестве с Москвой

Анастасия Костина,  
Маргарита Костив

К ритическая ситуация на Запорожской 
АЭС — это не теоретическая, а вполне 

реальная угроза, заявил глава МАГАТЭ Ра-
фаэль Гросси в интервью «Известиям». При 
этом агентство не может возложить ответ-
ственность ни на одну из сторон, пока «нет 
доказательств, достаточных для проведе-
ния независимой оценки», — в первую оче-
редь её затрудняют атаки беспилотников. 

По мнению Гросси, хранилище ядерных от-
ходов на станции даже более уязвимо, чем 
реакторы. Глава МАГАТЭ назвал важной 
возможность вести диалог с Владимиром 
Путиным в контексте продолжающего-
ся конфликта. О неочевидных опасностях 
на ЗАЭС, рисках её перезапуска и ядерных 
программах Ирана и КНДР — в эксклюзив-
ном интервью главы МАГАТЭ «Известиям».

Во время своего выступления на сове-
те управляющих МАГАТЭ вы упомянули, 

что на Запорожской атомной электро-
станции были нарушены все семь стол-
пов безопасности МАГАТЭ. Насколько это 
опасно для работы станции?

На этой территории продолжает-
ся вооружённый конфликт, и этот рай-
он, в частности, все ещё в зоне боевых 
действий. Я видел это своими глазами, 
так же как и мои инспекторы и экспер-
ты: они видят и слышат всё это, а ино-
гда даже сами оказываются 
под ударом. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 17.06.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,1629   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,7608   ДИРХАМ ОАЭ 24,2521   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,8365   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2293   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1973   ДОЛЛАР США 89,0658   ЕВРО 95,1514   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5665 

миллиона
до ₽ 2,8
поднимется порог застрахованного 
длинного вклада
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«Мы должны помочь 
людям — нам вместе жить»
Первый частный отряд гуманитарного разминирования 
отправился в Луганскую народную республику

Богдан Степовой

З аводы, шахты, объекты граждан-
ской инфраструктуры и тысячи гек-

таров сельхозугодий в новых регионах 
России всё ещё переполнены смерто-
носными «сюрпризами». Для решения 
проблемы по инициативе Миноборо-
ны РФ и при поддержке частных ком-
паний создаётся несколько отрядов 
гуманитарного разминирования. Пер-
вый из них в середине июня отправил-
ся в Луганскую народную республику. 
Корреспондент «Известий» провожал 
свежеиспечённых сапёров.

В заводском дворе мужчины в ка-
муфляжной форме загружают в «бухан-
ки» и «Патриоты» бронежилеты, шлемы, 
противоминные костюмы, миноискате-
ли, коробки и баулы с личными вещами. 
Это специалисты гуманитарного раз-
минирования компании «Комплит Тех-
ник». Она создана по инициативе Мини-
стерства обороны РФ и при поддержке 
«РАТМ Холдинга».

Работа идёт слаженно и без суеты — 
до отъезда два часа. Прощального по-
строения не будет. Уже в столице они 
действуют так, как этого требует обста-
новка в зоне СВО: многолюдные собра-
ния там — риск попасть под удар про-
тивника.

— В отряд разминирования входят 
несколько десятков человек, их число 
называть не буду, — рассказал «Изве-
стиям» директор Фонда гуманитарного 
разминирования Андрей Шенаурин. — 
Отряд серьёзный, его готовили на базе 
Международного противоминного цен-
тра. Была теория, но много внимания 
было уделено и практике. По итогам 
учёбы все сдали экзамены и получили 
официальные дипломы специалистов 
гуманитарного разминирования. Они 

способны очистить от взрывоопасных 
предметов нужную территорию на глу-
бину до 50 см.

По словам Андрея Шенаурина, сей-
час в стране фактически создаётся но-
вая отрасль — гуманитарного разми-
нирования.

— В новых регионах, где шли интен-
сивные боевые действия, очень много 
мин и неразорвавшихся боеприпасов, — 
уточнил он. — Без их очистки невозмож-
но вернуть мирную жизнь. И наши спе-
циалисты должны это сделать.

Отправляющемуся в зону СВО от-
ряду предстоит расчистить участок 
площадью 25 га. Его в своё время зами-
нировали националисты из печально из-
вестного батальона «Айдар» (организа-
ция запрещена в России).

Сапёры оснащены всем необходи-
мым, говорит генеральный директор 
компании «Комплит Техник» Вячеслав 
Ковалевский.

— Задача важная, объёмная, но мы го-
товы к её решению, — уверен он.

В отряде гуманитарного размини-
рования много бывших военных — это 
сапёры, которые имеют опыт служ-
бы на Кавказе и в Сирии. Но есть и те, 
кто изучал инженерно-сапёрное дело 
с нуля. У сапёра с позывным Саныч есть 
семья: жена и две дочери. Он полковник, 
в армии давно отслужил.

— В последние годы работал юри-
стом в фармакологической компании, 
но сразу после начала СВО пришёл в во-
енкомат, попросился добровольцем, — 
вспоминает он. — Там сказали, что воз-
раст уже не тот, и посоветовали ждать. 
Через два года я устал это делать и на-
чал искать другой способ послужить 
Родине. Так я стал сапёром.

Дед Саныча был партизаном на тер-
ритории нынешней Украины во время 
Великой Отечественной войны.

— Мне он рассказывал, что боль-
ше всего зверствовали не эсэсов-
цы, а именно украинские национа-
листы, поэтому в стороне я не мог 
стоять, решил принять участие в борь-
бе с их идейными последователями, — 
говорит Саныч.

Спрашиваю, сильно ли волнуется се-
мья, командировка всё-таки непростая.

— Семья спокойна внешне, — уверен 
Саныч. — И жена, и дочери видели, как 
я каждое утро собирался и ехал на учё-
бу. Я подготовлен, с нами работали 
опытные инструкторы, занимающи-
еся разминированием в новых регио-
нах. Семья мне доверяет и верит в меня.

Саныч считает, что у его отряда есть 
ещё одна очень важная миссия.

— Мы должны помочь людям и за-
воевать сердца местного населения, — 
говорит он. — Это легче всего сделать 
своей работой. Люди должны знать, что 
мы всегда готовы помочь — нам вместе 
жить.

Сапёр с позывным Мурзилио ещё 
недавно работал санитаром в одном 
из гражданских медучреждений, но по-
том решил освоить новую, пусть и опас-
ную профессию.

— С подросткового возраста инте-
ресовался минно-взрывным делом, 
книжки, какие только мог достать, чи-
тал. Семья и друзья меня поддержали, 
когда я им сказал, что собираюсь пой-
ти изу чать минно-взрывное дело, — го-
ворит он.

Опыт службы у него есть, был 
в БАРСе (Боевой армейский резерв 
страны). В зону СВО отправляется пер-
вый раз.

A Вместо этого было решено 
сконцентрироваться лишь 

на трёх из десяти пунктов: гуманитар-
ные вопросы, ядерная и продоволь-
ственная безопасность. В итоговом до-
кументе говорится о необходимости 
возврата Запорожской АЭС под кон-
троль Киева, обеспечения свободы су-
доходства в Чёрном и Азовском морях, 
а также обмена пленными по принци-
пу «всех на всех».

Впрочем, даже такой дипломатиче-
ский жест организаторов не смог по-
влиять на готовность стран глобаль-
ного Юга хотя бы частично поддержать 
«формулу Зеленского». Итоговый до-
кумент одобрили лишь 80 стран, при-
нявших участие в мероприятии. Сре-
ди отказавшихся — Саудовская Аравия, 
Таиланд, Индия, ЮАР, Бразилия и ОАЭ. 
Следует отметить, что Швейцария 
приглашала на конференцию более 160 
стран, однако присутствовали толь-
ко 91 и самопровозглашённое Косово.

Среди приглашённых был Китай, 
однако Пекин отказался участвовать 
в мероприятии, в котором не представ-
лен голос России. Стоит отметить, что 
КНР при поддержке Бразилии парал-
лельно занимается организацией аль-
тернативной конференции, которую 
бы признали как Киев, так и Москва. 
Ранее глава МИД Китая Ван И заявлял, 
что китайскую инициативу уже под-
держали 26 стран.

Примечательно, что ряд стран гло-
бального Юга, в частности Саудовская 
Аравия и Кения, выступил за участие 
Москвы в переговорах по Украине. 
Министр иностранных дел Турции 
Хакан Фидан подчеркнул, что «сам-
мит мог бы быть более ориентиро-
ванным на результат, если бы в зале 
присутствовала другая сторона кон-
фликта — Россия». Впрочем, Москва 
не раз заявляла, что не поддерживает 
конференцию в Швейцарии, посколь-
ку видит в ней попытку навязать ей 
ультиматум в виде «формулы Зелен-
ского». При этом Россия не отказыва-
ется от переговоров с Киевом. По сло-
вам посла по особым поручениям МИД 
РФ Родиона Мирошника, Россия будет 
участвовать в процессе по урегулиро-
ванию конфликта, но на площадках, где 
могут быть достигнуты конкретные 
договорённости.

— Будет ли Россия принимать уча-
стие в переговорном процессе по уре-
гулированию на Украине? Конечно, да. 

Но это площадки переговорные — там, 
где есть перспектива достижения дого-
ворённостей. РФ об этом неоднократно 
заявляла. Швейцарская конференция 
в данном случае — это не переговорная 
площадка и не место, где может быть 
достигнута какая-то договорённость. 
Это — определённый сходняк, на кото-
рый усилиями американцев решили 
согнать сателлитов, которые должны 
подписаться под каким-то ультима-
тивным требованием, — сказал он «Из-
вестиям».

Лишь 57 государств на конференции 
в Бюргенштоке были представлены 
президентами и главами правительств. 
Большая часть из них — партнёры и со-
юзники США. Примечательно, что ме-
роприятие в Швейцарии частично 
проигнорировал и Белый дом: аме-
риканскую сторону представляла ви-
це-президент Камала Харрис, которая, 
не дождавшись окончания саммита, 
ещё вечером 15 июня вернулась в Ва-
шингтон. Представлять позицию США 
в Швейцарии остался советник Бай-

дена по национальной безопасности 
Джейк Салливан. Впрочем, подобный 
дипломатический шаг вряд ли стоит 
расценивать как готовность американ-
ских властей перестать поддерживать 
Киев, уверен бывший премьер-министр 
Украины Николай Азаров.

— Пока администрация Байдена 
у власти, она не заинтересована ни в ка-
ких мирных переговорах и ни в каком 
положительном исходе. И то, что Кама-
ла раньше или позже уехала, — какое 
это имеет значение? — сказал он в раз-

Новости

Екатерина Хамова,  
Маргарита Костив

МАГАТЭ и, в частности, его гене-
ральный директор Рафаэль Грос-

си не смогут бесконечно игнориро-
вать причастность киевского режима 
к атакам на Запорожскую АЭС, заявил 
в разговоре с «Известиями» постпред 
России при международных организа-
циях в Вене Михаил Ульянов. Чем доль-
ше длятся обстрелы, тем сложнее игно-
рировать их происхождение. При этом 
Гросси приходится прислушиваться 
к аргументам РФ, во многом благодаря 
этому последний отчёт агентства о со-
стоянии ЗАЭС вышел более объектив-
ным, чем предыдущие, заметил дипло-
мат. Он также не исключил изменения 
ядерной доктрины России на фоне дей-
ствий США в этой области. О проблемах 
МАГАТЭ, украинских попытках ослож-
нить участие РФ в этой организации 
и работе ЗАЭС — в интервью Михаила 
Ульянова «Известиям».

В начале июня глава Международного 
агентства по атомной энергии Гросси 
заявил, что на Запорожской АЭС нару-
шены все семь столпов ядерной безо-
пасности агентства. В апреле станция 
впервые почти за полтора года подвер-
глась прямой атаке ВСУ. Почему агент-
ство не возложит вину за нападения 
на ЗАЭС на Киев?

Эти семь столпов Рафаэль Гросси 
сформулировал ещё в марте 2022 года 
на основе тех наработок, которые уже 
имелись в МАГАТЭ. С тех пор он повто-
ряет из доклада в доклад, что все семь 
принципов полностью или частич-
но скомпрометированы. Одно время 
он говорил, что скомпрометированы 
только шесть.

Один из этих столпов — физическая 
целостность атомных электростан-
ций. Одно время можно было гово-
рить, что этот принцип соблюдается, 
потому что на протяжении года с лиш-
ним украинцы воздерживались от об-
стрелов ЗАЭС, но в апреле они возоб-
новили их, и Гросси написал в своём 
последнем докладе к июньской сес-
сии совета управляющих, что все семь 
принципов скомпрометированы.

В отношении такой оценки мож-
но поспорить. Например, последний 

из принципов говорит о том, что меж-
ду атомной станцией и ядерным ре-
гулятором должна быть постоянная 
связь. Она присутствует, просто с учё-
том того, что ЗАЭС теперь находится 
на российской территории и является 
российским атомным объектом, та-
кая связь поддерживается с Ростех-
надзором, а не с украинским регуля-
тором, но связь есть.

Другой из принципов говорит 
о том, что должна быть цепочка логи-
стических поставок запчастей. На са-
мом деле особых проблем с этим нет, 
запчасти к оборудованию россий-
ского производства имеются — ещё 
в советское время техническая доку-
ментация для ЗАЭС готовилась в мо-
сковских технических организациях, 
поэтому произвести и поставить зап-
части не составляет труда.

Это утверждение, что семь прин-
ципов полностью или частично нару-
шены, уязвимо, с этим можно поспо-
рить, чем мы и занимаемся.

Гросси утверждает, что он и его 
люди не называют виновных в об-
стрелах ЗАЭС из-за отсутствия сто-
процентных доказательств. Удары 
осуществляются беспилотниками, 
а они могут летать во всех направ-
лениях, а потом совершать нападе-
ния — дескать, сотрудники МАГАТЭ, 
находящиеся на станции, не в силах 
определить, кто контролировал дро-
ны и осуществлял агрессивные дей-
ствия в отношении ЗАЭС.

Всё это до поры до времени. Я ду-
маю, что, если нападения будут про-

должаться, рано или поздно доказа-
тельства появятся, и тогда Гросси 
придётся назвать вещи своими име-
нами. Пока обстоятельства позволя-
ют ему ссылаться на отсутствие сто-
процентных доказательств.

При этом генеральный директор 
МАГАТЭ заявляет о прекрасном со-
трудничестве с Россией. Прислушива-
ется ли Гросси к РФ, в том числе в кон-
тексте происходящего конфликта?

Секретариат МАГАТЭ и Рафа-
эль Гросси как старшее должност-
ное лицо, как главный администра-
тор агентства, находятся в непростом 
положении. Естественно, на них да-
вят со всех сторон. И не буду скры-
вать, мы тоже настаиваем на учёте на-
шей точки зрения, то же самое делают 
украинцы и западные страны, поддер-
живающие Украину.

Сам Гросси исходит из того, что 
в данной ситуации важно поддержи-
вать плотные контакты как с Росси-
ей, так и с Украиной. Прислушивает-
ся ли он к нам? Да, бывает такое, если 
мы даём убедительные аргументиро-
ванные соображения.

Последний доклад о ядерной безо-
пасности на Украине стал более объ-
ективным, чем предыдущие. Я не хочу 
сказать, что он стал объективным. 
Он стал более объективным и бо-
лее честным. Это в том числе резуль-
тат нашей продуктивной работы, по-
тому что мы не соглашаемся с теми 
оценками, которые звучали раньше, 
и даём аргументы и факты, которые 
свидетельствуют о том, что агентство 
должно поправить какие-то из сво-
их оценок. Это положительный мо-
мент, хотя ситуация всё ещё далека 
от идеала.

Что было примечательного на по-
следнем заседании совета управляю-
щих МАГАТЭ, которое состоялось с 3 
по 7 июня?

Основная интрига этой сессии со-
стояла в том, пойдут ли украинцы 
до конца в попытках воспрепятство-
вать переназначению России в состав 
совета управляющих.

В соответствии с уставом МАГАТЭ 
10 стран назначаются в состав сове-
та управляющих, именно назнача-

ются. Единственный критерий от-
бора в эту десятку, пользующуюся 
режимом наибольшего благоприят-
ствования, — уровень развития атом-
ной энергетики. Естественно, Россия 
по всем показателям входит в эту де-
сятку. Украинцам хотелось бы не до-
пустить этого, хотя никаких юридиче-
ских оснований для такой постановки 
вопроса у них не было.

Это обычная ситуация, к сожале-
нию, для нынешней внешней полити-
ки Украины. Киев руководствуется 
какими-то экзотическими представ-
лениями, далёкими от реальности 
и практики международных отно-
шений. Такие серьёзные ошибки они 
делали неоднократно. В интересах 
достижения своих национальных 
целей они легко ставят под удар дея-
тельность целых международных ор-
ганизаций.

Мы это видели и видим здесь 
на венской площадке. Украинцы 
до последнего говорили, что они 
выступят против переназначения 
России. Самое интересное то, что 
практически весь состав совета 
управляющих, а там 35 членов, — все, 
кроме Украины, намеревались под-
держать переизбрание России, вклю-
чая западные страны.

Как я понимаю, они руководство-
вались соображениями здравого 
смысла и своими собственными ин-
тересами, потому что, если бы нас 
безосновательно в нарушение уста-

Швейцария приглашала на конференцию более 160 стран, однако присутствовали только 91 и самопровозглашённое Косово

« УДАРЫ ОСУЩЕСТ-
ВЛЯЮТСЯ БЕС-
ПИЛОТНИКА-

МИ, А ОНИ МОГУТ ЛЕТАТЬ 
ВО ВСЕХ НАПРАВЛЕНИЯХ, 
А ПОТОМ СОВЕРШАТЬ НАПА-
ДЕНИЯ — ДЕСКАТЬ, СОТРУД-
НИКИ МАГАТЭ, НАХОДЯЩИЕ-
СЯ НА СТАНЦИИ, НЕ В СИЛАХ 
ОПРЕДЕЛИТЬ, КТО КОНТРО-
ЛИРОВАЛ ДРОНЫ

Журналист NEWS.ru погиб от атаки дронов в ДНР

В Донецкой народной республике в ре-
зультате атаки дронов украинских фор-

мирований погиб военный корреспондент 
издания NEWS.ru Никита Цицаги. Как со-
общило издание 16 июня, это случилось 
в районе Никольского монастыря под Угле-
даром, откуда Никита планировал сделать 
репортаж.

Украинские формирования регулярно 
наносят удары по российским журналистам 
в зоне СВО, в результате которых сотрудники 
изданий гибнут и получают ранения. 13 июня 
под обстрел украинских формирований по-
пала съёмочная группа НТВ в ДНР. Пострада-
ли корреспондент Алексей Ивлиев, оператор 

Валерий Кожин, а также офицер сопровождения. Позднее в тот же день Валерий 
Кожин от полученных ранений скончался.

10 июня в Шебекино Белгородской области четыре человека подорвались 
на мине, в том числе трое бойцов самообороны и один сотрудник телеканала 
«Россия 24». 28 мая в Харьковской области ранение получил оператор ВГТРК Алек-
сандр Пушин — багги, на котором перемещались российские журналисты, подо-
рвался на мине.

19 апреля во время съёмки репортажа в зоне спецоперации в результате атаки 
FPV-дрона погиб корреспондент «Известий» Семён Ерёмин. Ему было 42 года. След-
ственный комитет пообещал установить всех причастных к гибели журналиста. Пре-
зидент Владимир Путин наградил Семёна Ерёмина орденом Мужества посмертно.

Эксперты связывают участившиеся случаи огня по российским журналистам 
с неудачами украинских формирований на фронтах. 

Швейцарский синдром
Почему «саммит мира» по Украине закончился ничем

«Доказательства появятся, и Гросси придётся назвать вещи          своими именами»
Постпред РФ при международных организациях в Вене Михаил Ульянов — о причастности Киева к обстрелам ЗАЭС,                  проблемах МАГАТЭ и смене ядерной доктрины
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«Самая явная опасность — артобстрел или удары БПЛА»
A Было бы правильнее ска-

зать, что в определённый 
момент эти столпы, то есть базовые 
вещи, которые необходимо соблю-
дать для обеспечения работы любой 
АЭС в нормальном режиме, нарушены 
или поставлены под угрозу.

Я не вижу, чтобы текущая ситуация 
перешла в стабильную стадию, пока 
мы сами в контексте конфликта не ока-
жемся в более стабильных обстоятель-
ствах — я имею в виду окончательный 
мир, или прекращение огня, или что 
угодно, что значительно понизит ин-
тенсивность военных действий.

При каких обстоятельствах ситуация 
будет считаться критической?

Здесь необходимо провести некую 
грань. Я думаю, что самая явная опас-
ность — это прямая физическая атака, 
например артобстрел или удары беспи-
лотников по АЭС, как уже было. Но есть 
и другие, менее очевидные опасности 
или по крайней мере менее очевидные 
для широкой общественности, кото-
рые связаны, например, с прекращени-
ем внешнего электроснабжения: у вас 
пропадает электричество, отключает-
ся функция аварийного охлаждения, 
но это не значит, что немедленно про-
изойдёт авария, потому что станция 
всё-таки оснащена аварийными гене-
раторами, но это уже последний рубеж 
обороны. Эти аварийные генераторы 
заправляются газом, бензином и про-
чим, и, когда это топливо заканчива-
ется, возникает затруднительная си-
туация. И ни один оператор, ни один 
регулятор не хотел бы оказаться в та-
ких условиях даже в зоне расположе-
ния аварийных дизельных генераторов.

Так что это уже проблематично, по-
тому что от этого зависит последняя 
линия защиты. И подобное происхо-
дило уже девять раз, кажется, начиная 
с 2022 года. Это не теоретическая угро-
за, а вполне реальная.

Есть ли последствия для местных жите-
лей и прилегающей инфраструктуры?

Это, безусловно, сказалось. Многие 
люди покинули свои дома. Я думаю, 
в Энергодаре, где проживали тысячи 
человек, население стало намного мень-
ше. Это первое прямое последствие. 
Затем эксплуатация самой станции, 
которая сейчас работает в очень специ-
фическом режиме shutdown, то есть 

когда реактор не вырабатывает ника-
кой электроэнергии, никакой мощно-
сти. Иногда он работает в пониженном, 
но необходимом режиме мощности.

Вы ранее упоминали, что МАГАТЭ на-
зовёт виновных в обстреле Запорож-
ской АЭС, если будут неопровержимые 
доказательства. Какие доказательства 
можно считать неопровержимыми или, 
другими словами, каких доказательств 
сейчас не хватает?

Это очень сложный вопрос, и ваши 
коллеги в Нью-Йорке, когда я был 
на заседании Совбеза ООН, или здесь, 
в Вене, всегда спрашивают меня 
об этом. Мы сейчас в такой ситуации, 
как говорится в старой поговорке: 
«Вы называете грех, но не грешника». 
А мы не можем назвать грешника, пото-
му что нам, как инспекции, прежде чем 
показывать на кого-то пальцем, нуж-
но сначала чётко определить источ-
ник проблемы и его происхождение. 
И если бы у нас была такая информа-
ция, мы смогли бы провести независи-
мую оценку. Не забывайте — мы неза-
висимая инспекция. Так что, если бы 
представители Российской Федера-
ции или Украины приехали к нам и пре-
доставили какую-либо информацию, 
мы, разумеется, выразили бы благо-
дарность, только вот сначала я должен 
увидеть всё сам. В противном случае 
я работаю не так, как того ждут от не-
зависимой организации.

Вести такую работу очень сложно, 
если речь идёт об атаках беспилотни-
ков. У них бывает траектория, кото-
рая особенно на линии фронта может 
проходить с контролируемой Россией 

территории до Украины и вокруг неё. 
И в этом контексте обломки — тоже 
улики. Иногда это отдельные предме-
ты вооружения — возможно, даже са-
модельного, которые нельзя однознач-
но отнести к ВС РФ или ВСУ.

Мы сразу же, особенно после та-
ких событий, как атаки 7 апреля (ког-
да ВСУ произвели беспрецедентную 
серию атак по ЗАЭС, в результате чего 
были ранены три человека. — «Изве-
стия»), очень отчётливо и максималь-
но открыто сообщаем об этих проис-
шествиях, придаём им самую широкую 
огласку, и я сразу же связываюсь с вла-
стями обеих стран, сообщая о том, что 
я знаю, и выражаю обеспокоенность 
по поводу произошедшего.

Предположим, вы поняли, какая сто-
рона несёт ответственность за обстрел. 
Какие санкции в отношении этой сторо-
ны может ввести МАГАТЭ?

МАГАТЭ само по себе не может вве-
сти санкции. Что мы могли бы сделать, 
так это проинформировать междуна-
родное сообщество, в том числе Сов-
без ООН. Напомню, в мае прошлого 
года, участвуя в заседании Совбеза, 
я сформулировал пять конкретных 
принципов. В основном это не стрелять 
по АЭС, не милитаризировать её и так 
далее. И там есть одно конкретное по-
ложение о том, что МАГАТЭ должно 
следить за этим. Так что у меня есть 
своего рода мандат, довольно-таки не-
обычный, но такой, который предус-
матривает информирование. Поэтому 
я буду сообщать Совбезу ООН и совету 
управляющих МАГАТЭ о том, что про-
исходит. И тогда, конечно, дело за ними.

Насколько известно, МАГАТЭ особенно 
обеспокоено безопасностью хранили-
ща ядерных отходов на ЗАЭС. Рассма-
триваете ли вы усиление его защиты?

На станции приняты необходимые 
меры, но я лично обеспокоен тем, что 
эта зона даже более уязвима, чем реак-
торы. У реакторов есть купола, корпу-
са, у них невероятная степень защиты. 
А говоря о резервуарах или цехах, где 
может храниться отработанное или 
свежее топливо, в обоих случаях это 
вызывает беспокойство.

На встрече с главой «Росатома» Алексе-
ем Лихачёвым в мае этого года вы об-
суждали, в частности, возможность 

перезапуска ЗАЭС. Каковы основные 
риски в случае перезапуска?

Я бы сказал, что мы пришли к со-
гласию по данному вопросу. Для меня 
важно, что господин Лихачёв разде-
ляет мнение о том, что в нынешних 
условиях перезапускать АЭС нецеле-
сообразно, потому что при этом повы-
шается температура реактора и проис-
ходят реакции деления. Поэтому, если 
будет нарушена физическая целост-
ность станции, вероятность аварии 
и радиологических последствий бу-
дет выше, чем в текущем режиме при-
остановки работы. Вот почему я счи-
таю, что в этом плане всё сложилось 
хорошо, речь не о том, что я убедил 
его или, наоборот, он убедил меня, — 
просто наши взгляды совпадают, ведь 
было бы действительно неразумно 
сейчас переходить к перезапуску.

В то же время я напоминаю, что рос-
сийские власти не собираются отка-
зываться от этого плана. Поэтому для 
меня вопрос о перезапуске остаётся 
открытым: будет ли он и на каких усло-
виях? Так что я бы сказал, что это акту-
альный пункт нашей общей повестки.

Вы довольно часто проводите рабо-
чие встречи с Лихачёвым. Удалось об-
судить какой-то конкретный план дей-
ствий на будущее?

Наши регулярные встречи незаме-
нимы, потому что есть много вещей, 
которые нам нужно обсудить. Один 
из важных моментов, которые мы на-
блюдаем в этом досадном конфликте, 
заключается в том, что, к сожалению, 
международные институты, за исклю-
чением МАГАТЭ, не смогли поддержать 
конструктивный диалог с обеими сто-
ронами, а я очень хочу сохранить его. 
Потому что, независимо от нашей по-
зиции по факторам, лежащим в осно-
ве конфликта, наша миссия — обеспе-
чить безопасность всех объектов в мире, 
включая Запорожье, и вести разговор 
с теми, с кем это необходимо. Естествен-
но, это РФ и Украина.

Новости

Швейцария приглашала на конференцию более 160 стран, однако присутствовали только 91 и самопровозглашённое Косово

Швейцарский синдром
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говоре с «Известиями». — Первое — аб-
солютно ясно, что Байден не заинтере-
сован ни в каком мире. Надо же судить 
по делам. $260 млрд планируется вы-
делить на войну в Украине в ближай-
шие годы — это же огромнейшая сумма.

К слову, евродепутат от Германии 
Гуннар Бек считает, что конфликт 
не будет разрешён в течение ближай-
ших четырёх или пяти месяцев — до тех 
пор, пока победу на выборах президен-
та США не одержит Дональд Трамп. 
К слову, в начале июня он вновь пообе-

щал в случае переизбрания на второй 
срок добиться мира на Украине до ина-
угурации.

Примечательно, что на проблему от-
сутствия РФ на этой конференции кос-
венно указали и партнёры США в Евро-
пе. Так, президент Швейцарии Виола 
Амхерд в очередной раз заявила, что 
без России договориться об останов-
ке вооружённого конфликта «немыс-
лимо». Канцлер Германии Олаф Шольц 
также отметил, что «мир на Украи-
не не может быть достигнут без уча-
стия России». Премьер-министр Нидер-
ландов Марк Рютте подчеркнул, что РФ 
«на каком-то этапе» должна быть вовле-
чена в мирный процесс.

Что касается России, президент Вла-
димир Путин в преддверии саммита 
в Швейцарии предложил два ключе-
вых условия для прекращения боевых 
действий: во-первых, вывод украин-
ских войск из ЛНР и ДНР, Запорож-
ской и Херсонской областей в преде-
лах их административных границ и, 
во-вторых, отказ Украины от вступле-
ния в НАТО.

— Как только в Киеве согласятся 
на подобный ход событий, предлага-
емый сегодня, согласятся на полный 
вывод своих войск из ДНР и ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской областей и ре-
ально начнут этот процесс, мы готовы 
приступить к переговорам, не откла-
дывая их, — заявил он 14 июня на встре-
че с руководством МИД РФ. — Повторю, 
наша принципиальная позиция следу-
ющая: нейтральный внеблоковый безъ-
ядерный статус Украины, её демилита-
ризация и денацификация, тем более 
что с этими параметрами все в целом 
согласились ещё в ходе стамбульских 
переговоров в 2022 году.

Впрочем, на Западе ожидаемо нега-
тивно отреагировали на предложение 
России. Вице-президент Камала Хар-
рис сравнила его с призывом к капиту-
ляции. Министр обороны Ллойд Остин, 
в свою очередь, заявил, что РФ «не име-
ет права диктовать Украине, что ей не-
обходимо сделать для установления 
мира». Канцлер ФРГ Олаф Шольц назвал 
российскую инициативу несерьёзной.

Депутат Европарламента Иван Да-
вид подчёркивает, что на Западе пока 
не готовы слушать предложения РФ.

— С одной стороны, это было бы вос-
принято как признание неспособно-
сти реализовать заявленные усилия 
по возвращению территорий, что оз-

начало бы огромное падение авторите-
та, в частности США. С другой стороны, 
поддержку эскалации войны продвига-
ют лоббисты оружейных компаний, — 
отметил он в разговоре с «Известиями».

Депутат Европарламента Иван Ви-
либор Синчич, однако, считает: хотя 
темой саммита в Бюргенштоке стало 
обсуждение пунктов «формулы Зелен-
ского», участники встречи в кулуарах 
обсуждали предложения, озвученные 
российским лидером.

— Это неизбежно, поскольку РФ бу-
дет иметь преимущество и будет опре-
делять ход переговоров, когда начнут-
ся настоящие переговоры, — сказал 
он «Известиям». — Это предложение 
честное и реальное. Предложения луч-
ше не будет, а будет только хуже. Укра-
ина должна заключить мир на этих или 
подобных условиях. Если война про-
должится, она потеряет ещё больше 
территории, ещё больше людей, будет 
оказан больший ущерб экономике.

В экспертном сообществе также 
подчёркивают: хотя инициативу пре-
зидента России раскритиковали на За-
паде, фактически она безальтернатив-
на, поскольку основана на реальном 
положении дел. Член Совета по меж-
национальным отношениям при пре-
зиденте РФ Богдан Безпалько отмечает, 
что западные страны находятся на ста-
дии принятия того факта, что им неиз-
бежно придётся учитывать позицию 
России по Украине.

— На данный момент требования или 
условия взаимоисключающие: Запад 
не пойдёт на требования, которые оз-
вучил Владимир Путин, а мы никог-
да не пойдём на требования, которые 
озвучиваются с момента начала кон-
фликта, — такие, как выход Украины 
на границы 1991 года, — сказал он «Из-
вестиям». — Но сейчас Россия склоня-
ет Запад к тому, чтобы он пошёл на пе-
реговоры о возможностях реального 
компромисса. Скорее всего, это будет 
раздел Украины по территориальному 
признаку, с тем чтобы какая-то часть 
страны сохранилась, но была денаци-
фицирована и демилитаризирована, 
не вступала в НАТО.

Эксперт подчёркивает: преимуще-
ство российского предложения в том, 
что в данный момент армия РФ успеш-
но теснит противника по линии сопри-
косновения и все контратаки ВСУ от-
биваются с большими человеческими 
потерями для Киева.

ва не переназначили в совет управ-
ляющих, последствия могли бы быть 
очень серьёзными как для агентства 
в целом, так и для целого ряда запад-
ных стран.

Взвесив все обстоятельства, они 
достаточно чётко дали понять укра-
инцам, что будет, если те поставят во-
прос на голосование и не поддержат 
РФ и её переназначение. В послед-
ний момент украинцы сказали, что 
они дистанцируются от консенсу-
са по этому вопросу. Так что мы спо-
койно будем продолжать находиться 
в совете управляющих, как это было 
в предыдущие 60 с лишним лет.

С какими проблемами сейчас сталки-
вается МАГАТЭ?

В МАГАТЭ существует серьёзная 
проблема на протяжении длитель-
ного времени. 17 членов агентства 
не входят ни в одну региональную 
группу не по своей вине, просто эти 
региональные группы не очень ждут 
их в свой состав, а это влечёт за со-
бой серьёзные издержки, потому что 
«бездомные» страны, то есть не имею-
щие региональной приписки, не име-
ют шансов быть избранными на мно-
гие престижные посты председателей 
и вице-председателей. И главное — 
они не имеют возможности и шан-
сов оказаться в совете управляющих 
МАГАТЭ. Конечно, это ненормально.

Казахстан начал какое-то время на-
зад активную работу, чтобы привлечь 
внимание к этой проблеме и найти ре-
шение. Даже была принята резолюция 
на генеральной конференции в сентя-
бре о том, что эту проблему нужно ре-
шать, но на самом деле воз и ныне там.

В мае Россия была председателем 
в восточноевропейской группе. К нам 
поступили официальные обращения 
из постпредств Казахстана, Узбеки-
стана и Таджикистана на предмет 
включения этих стран в состав вос-
точноевропейской группы. Мы рас-
пространили эти обращения среди 
всех нынешних участников восточ-
ноевропейской группы и поставили 
решение этого вопроса на одобрение 
по умолчанию — есть такая процедура.

Мы получили письмо от одной 
из прибалтийских стран, она писала 
от имени пяти государств — Литвы, 

Латвии, Эстонии, Польши и Украины. 
Эти пять стран сказали, что консен-
суса по центральноазиатскому кан-
дидату нет, то есть фактически они 
сорвали одобрение вхождения этих 
стран без всяких объяснений.

В этой связи на сессии совета 
управляющих в своём выступлении 
я сказал, что ситуация совершенно 
ненормальная. После развала СССР 
три прибалтийские страны обрати-
лись в восточноевропейскую группу 
с просьбой о приёме, и никто им не ме-
шал, а теперь, когда они являются 
членами этой группы и имеют право 
вето, поскольку все решения прини-
маются консенсусом, они совершенно 
беспардонно без объяснения причин 
блокируют вступление других стран.

Такая позиция чести им не дела-
ет. Казахстан жёстко отреагировал 
на такое развитие событий и объявил 
о том, что будет пытаться решать эту 
проблему «бездомных» стран в сен-
тябре, когда состоится очередная 
сессия генеральной конференции — 
предложит, видимо, соответствую-
щую резолюцию. Мы поддерживаем 
эти усилия.

На конференции по Украине, которая 
пройдёт 15–16 июня в Швейцарии, бу-
дут обсуждаться гуманитарные вопро-
сы, продовольственная, а также ядер-
ная безопасность. Как вы оцениваете 
идею организаторов обсудить тему 
ядерной безопасности на этом меро-
приятии без участия России?

Используя деликатные выражения, 
можно сказать, что это несолидное 
мероприятие. Вы не можете обсуж-
дать вопросы мира, вопросы ядерной 
безопасности без участия ключево-
го игрока, каковым является Россий-
ская Федерация. Это несолидно и не-
серьёзно, поэтому принимать всерьёз 
это мероприятие совершенно невоз-
можно.

«Доказательства появятся, и Гросси придётся назвать вещи          своими именами»
Постпред РФ при международных организациях в Вене Михаил Ульянов — о причастности Киева к обстрелам ЗАЭС,                  проблемах МАГАТЭ и смене ядерной доктрины
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Условия и сроки

Олег Карпович 

Проректор Дипакадемии 

П редставленный 14 июня Влади-
миром Путиным мирный план 

по урегулированию украинского 
кризиса, безусловно, демонстриру-
ет конструктивный настрой Москвы 
на скорейшее прекращение конфлик-
та. Российский лидер выдвинул край-
не сбалансированные и логичные ус-
ловия, которые во всех отношениях 
контрастируют с провокационной 
псевдоформулой мира Владимира 
Зеленского, чей президентский срок, 
как уточнил глава РФ, «истёк вме-
сте с его легитимностью, которую 
не восстановить никакими ухищре-
ниями».

Собственно, ни для кого не се-
крет, что абсурдный саммит по-
собников Киева в Швейцарии, ко-
торый проходил 15–16 июня, был 
призван лишь подменить реальный 
диалог пропагандистскими лозун-
гами. Неудивительно, что немало 
стран мирового большинства отка-
залось от участия в этой авантюре. 
В сложившихся условиях позиция 
России выглядит логичной и своев-
ременной альтернативой, выбива-
ющей краплёные карты из рук на-
ших оппо нентов.

При этом выступление прези-
дента на встрече с руководством 
Министерства иностранных дел 
не стоит считать ультиматумом. 
Путин, с одной стороны, детально 
обрисовал причины и хронологию 
развития конфликта, а с другой — 
не стал подходить к поставлен-
ным задачам с максималистских 
позиций, подчеркнув, что даже 
штурм Киева изначально вопреки 
вбросам западных СМИ не входил 
в наши планы.

Обрисованный сценарий уре-
гулирования абсолютно соот-
ветствует текущим реалиям. Во-
первых, мы по-прежнему, как 

и в 2022 году, готовы к перегово-
рам с представителями украин-
ского режима, хотя и не с потеряв-
шим легитимность Владимиром 
Зеленским. Во-вторых, мы ни при 
каких обстоятельствах не будем 
идти на поводу у тех «доброхо-
тов», которые предлагают пожерт-
вовать закреплёнными в Консти-
туции территориями России, все 
новые регионы должны быть в пол-
ном составе освобождены от ки-
евских формирований. В-третьих, 
как и на заре кризиса, Москва бу-
дет добиваться отказа Украины 
от вступления в НАТО, что необхо-
димо считать условием не только 
обеспечения национальной безо-
пасности нашей страны, но и га-
рантией предотвращения глобаль-
ного конфликта.

Обозначение этих установок, 
однако, не означает, что мы отка-
зываемся от обсуждения других 
важных тем и целей, включая дена-
цификацию той территории, кото-
рая осталась от украинского госу-
дарства, защиту русскоязычного 
населения и канонической Право-
славной церкви, освобождение по-
литзаключённых. Но к этим во-
просам можно будет перейти уже 
после прекращения огня, дорогу 
к которому как раз откроет выпол-
нение поставленных президентом 
условий.

Хотя Москва не может, 
да и не будет поступаться принци-
пами, ведение «войны до послед-
него украинца» никогда не было 
нашим выбором, этот путь Кие-
ву навязали его западные покро-
вители. Мы по-прежнему считаем 
значительную часть украинского 

народа родственной, хотя и одур-
маненной тоталитарной русофоб-
ской промывкой мозгов. И стре-
мимся скорее перевернуть эту 
трагическую страницу новей-
шей истории Украины, которая 
была открыта — и президент ясно 
это обрисовал — исключительно 
в результате сговора части мест-
ных элит и их западных покрови-
телей.

По первым комментариям с про-
тивоположной стороны мы ви-
дим неготовность киевского режи-
ма поставить точку в страданиях 
собственного населения, кото-
рые команда Зеленского, наоборот, 
множит с садистским упоением. 
Но вода камень точит. Дальней-
шее продвижение наших воору-
жённых сил вглубь украинской 
территории вкупе с растущим, как 
показали итоги выборов в Евро-
парламент, разбродом в рядах ан-
тироссийской коалиции, рано или 
поздно заставит кураторов киев-
ского режима занять более логич-
ную и конструктивную позицию, 
позволяющую остановить начав-
шийся в 2014 году круговорот на-
силия. И именно в этот момент 
мирный план Владимира Путина 
станет закономерным шагом к до-
брососедскому сосуществованию 
России, Украины и Европы, кото-
рую мы вновь призываем выйти из-
под вассальной зависимости от Ва-
шингтона.

Запад продолжает проводить 
в отношении России крайне не-
дружественную политику, нам, 
в свою очередь, приходится отста-
ивать своё право на самобытность, 
идентичность и свободное разви-
тие всеми имеющимися средства-
ми. Москва продолжает исходить 
из неделимости международной 
безопасности и стремится к её обе-
спечению в равной мере для всех 
участников международного об-
щения.

Мировое большинство в край-
ней степени заинтересовано в рас-
ширении конструктивного вза-
имовыгодного международного 
сотрудничества с Россией, а также 
в укреплении её позиций на меж-
дународной арене в качестве вли-
ятельной мировой державы, игра-
ющей важную роль в поддержании 
глобальной безопасности на ос-
нове честности, справедливости 
и уважения национальных интере-
сов всех участников международ-
ного общения.
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A Затем они проникли в поме-
щение дежурной части, за-

хватили сотрудников и вооружились 
ножами, заточками, пожарными топо-
рами и резиновыми дубинками.

Захват заложников устроили люди, 
которые называли себя сторонниками 
ИГ («Исламское государство», терро-
ристическая организация, запре щена 
в РФ), сообщил источник «Известий».

Трое из шести участников захва-
та были осуждены в декабре 2023 года 
за участие в запрещённой группиров-
ке и подготовке теракта: они плани-
ровали напасть на здание Верховного 
суда в Карачаево-Черкесии. Шамиль 
Акиев, Тамерлан Гиреев и Азамат Циц-
киев приобрели все компоненты для 
бомбы, огнестрельное оружие, авто-
мат и два пистолета ПМ, но довести 
задуманное до конца не смогли. Дво-
их приговорили к 18 годам лишения 
свободы, ещё одного — к 18 с полови-
ной годам.

«Известия» отправили запрос в ре-
гиональное управление ФСИН, почему 
осуждённые находились в следствен-
ном изоляторе.

Присутствие уже осуждённых 
в СИЗО, скорее всего, связано с апелля-
цией по их делу, предположил бывший 
следователь прокуратуры, адвокат Ва-
дим Багатурия.

— В ряде случаев, чтобы обеспечить 
личное участие осуждённого в заседа-
нии, его помещают в СИЗО, — пояснил 
он. — Кроме того, само этапирование 
занимает дикое количество времени — 
от месяца до двух.

Ещё один из захватчиков, по дан-
ным источника «Известий», учился 
в медицинском университете в Астра-
хани, был призёром IV открытой Севе-
ро-Кавказской олимпиады по биологии 
в 2016 году. Известно, что его пытались 
разыскать родители, после того как 
он ушёл из дома, оставив записку о пла-
нах вступить в террористическую ор-
ганизацию.

Дядя одного из захвативших залож-
ников в СИЗО — Малика Гандалоева — 
утверждает, что племянник был спо-
койным и не позволял себе «даже слова 
плохого сказать».

— Малик был хорошим мальчиком. 
Учился в школе на отлично, был домаш-
ним, постоянно читал книги, учился. По-
том поступил в институт, — рассказал 
Мухарбек Гандалоев.

По его мнению, родственник попал 
в плохую компанию, где его могли вве-
сти в заблуждение.

В заложниках оказались младший 
инспектор дежурной смены Виктор Кон-
чаков и начальник оперативного управ-
ления УФСИН по области Александр 
Богма. В ведении последнего была вся 
оперативная деятельность, связанная 
с безопасностью, рассказала «Изве-
стиям» правозащитница, член СПЧ Ева 
Меркачёва.

— Почему он оказался в воскресе-
нье в изоляторе, непонятно — возмож-
но, у него была какая-то информация, — 
сказала она.

Как правило, в выходные дни заклю-
чённые находятся в камерах, их не эта-
пируют, не выводят на встречи с адво-
катами, не передают посылки, отмети ла 
она.

— Возможно, в плане подготовки пре-
ступников было заманить туда большо-

го руководителя, — добавила Ева Мер-
качёва.

Правоохранители блокировали вы-
ходы и входы в СИЗО и перекрыли ули-
цу, где расположено учреждение. Пе-
реговоры с преступниками ни к чему 
не привели — они отказались сдаться 
и отпустить сотрудников. В итоге спец-
наз пошёл на штурм изолятора.

— В ходе проведения специаль-
ной операции по освобождению за-
ложников в СИЗО-1 ГУФСИН России 
по Ростовской области преступники 
ликвидированы, сотрудники, нахо-
дившиеся в заложниках, освобожде-
ны и не пострадали, — сообщили в ве-
домстве.

От появления первых сообщений 
о захвате заложников до их освобож-
дения прошло около трёх часов.

Следственный комитет возбудил 
уголовное дело по статье о захвате за-
ложников. Председатель СК поставил 
расследование обстоятельств престу-
пления на контроль.

Незадолго до произошедшего 
УФСИН по Ростовской области публи-
ковало репортаж о внутренних особен-
ностях работы СИЗО-1 в Ростове-на-
Дону. В материале подробно рассказали 
о структуре изолятора, о его надёжно-
сти и техническом оснащении.

«За охраняемым объектом ведёт-
ся круглосуточное наблюдение, ис-
пользуются различные системы 
видеонаблюдения и современные ин-
женерно-технические средства охра-
ны», — подчёркивали там.

Важно установить все детали прои-
зошедшего, сказали «Известиям» экс-

 

По детскому счёту
Истекшие срочные договоры беременным  
продлят до трёхлетия ребёнка

Анна Каледина, Мария Строителева

Ж енщин, чей срочный трудовой до-
говор истёк во время беременно-

сти, планируется уравнять с теми, чьи 
соглашения являются бессрочными. Та-
кие поправки содержатся в законопро-
екте депутатов от «Справедливой Рос-
сии», который планируется к внесению 
на этой неделе. Сейчас при рождении 
малыша увольнение женщин с истек-
шим срочным договором происходит 
в день окончания так называемого де-
кретного отпуска, и им положено ми-
нимальное пособие. Депутаты пред-
лагают восстановить справедливость 
и продлить для таких матерей срок 
действия договора до достижения ре-
бёнком возраста трёх лет (а для мате-
ри ребёнка-инвалида или инвалида 
с детства — до 18). При этом, как следу-
ет из законопроекта, разорвать сроч-
ный договор с одинокой женщиной бу-
дет нельзя, пока ребёнку не исполнится 
14 лет. Эксперты считают, что поправки 
имеют хорошие перспективы, посколь-
ку соответствуют политике государства 
на поддержку людей с детьми.

Как указывается в пояснительной 
записке (есть у «Известий») к законо-
проекту, необходимость внести прав-
ки в ст. 261 Трудового кодекса возник-
ла в связи с многолетней коллизией 
между ТК и Конституцией страны, ко-
торая, в частности, гарантирует за-
щиту от безработицы. Кроме того, со-
общил «Известиям» соавтор проекта 
(наряду с главой фракции «Справед-
ливой России» Сергеем Мироновым) 
замглавы комитета ГД по экономпо-
литике Михаил Делягин, существую-
щая практика противоречит государ-
ственной политике в отношении семей 
с детьми.

— Президент неоднократно заявлял 
о том, что в стране необходимо наращи-
вать усилия по поддержке материнства 
и детства, поскольку это — безусловный 
государственный приоритет и важная 
общенациональная цель, — подчеркнул 
депутат.

На данный момент работодатель 
имеет право прервать срочный дого-
вор, который истёк в период беремен-
ности, сразу же после окончания отпу-
ска по беременности (так называемый 
декретный отпуск). Матерям же, име-
ющим бессрочное соглашение, гаран-
тируется сохранение рабочего места 
до достижения малышом трёхлетнего 
возраста.

Неравенство выражается и в раз-
мере пособия по уходу за ребёнком. 
Женщины, работающие по постоянно-
му договору, получают 40% от средне-
го заработка. Уволенные по окончании 
срочного — всего 9227,24 рубля. Как от-
мечается в пояснительной записке, пра-
во на получение такой суммы имеют как 
женщины, которые никогда не работали 
и за них не платили страховые взносы, 
так и те, кто трудился много лет, но был 
уволен из-за непродления срочного до-
говора.

— Получается, что женщина, работав-
шая по срочному трудовому договору 
и не имеющая иных источников дохо-
да, кроме собственного заработка, с но-
ворождённым ребёнком на следующий 
день после увольнения должна искать 
себе работу, чтобы обеспечить возмож-
ность выживания, — отметил Михаил 
Делягин.

Россиянки, работающие на осно-
вании как бессрочного, так и срочного 
трудового договора, должны быть рав-
ны в своих правах для полноценной за-
щиты материнства и детства, сказано 
в пояснительной записке. Что будет спо-
собствовать повышению рождаемости.

Поэтому депутаты предполагают, 
что в случае истечения срочного тру-
дового договора в период беременно-
сти женщины работодатель обязан про-

длить срок его до достижения ребёнком 
трёх лет. Отдельные сроки оговарива-
ются для матерей с детьми-инвалида-
ми. Для них срочный договор должен 
быть продлён до 18-летия ребёнка. Для 
одиноких — до достижения ребёнком 
возраста 14 лет.

— Важно, что в проекте закона со-
держится ретроактивная правка, рас-
пространяющая своё действие также 
на отношения, возникшие до приня-
тия закона, что способствует наибо-
лее справедливой защите материнства 
и детства, — уточнил Михаил Делягин.

Срочный трудовой договор заклю-
чается для сотрудничества на опреде-
лённый период, и для его подписания 
нужны законные основания (напри-
мер, замещение или сезонные работы), 
напомнила основатель и гендиректор 
ООО «HR-перезагрузка», член Москов-
ского регионального отделения «Дело-
вой России» Наталья Громова. С точки 
зрения защищённости сотрудника, со-
блюдения его прав и норм трудового за-
конодательства бессрочный вариант 
более предпочтителен, указала она.

У работодателя есть безусловное 
право уволить молодую мать, занятую 
по срочному трудовому договору, в по-
следний день отпуска по беременности 
и родам, а предоставлять отпуск по ухо-
ду за ребёнком ей сейчас никто не обя-
зан, пояснила кандидат юридических 
наук, доцент кафедры гражданского 
права и процесса и международного 
частного права Юридического инсти-
тута РУДН Софья Мореева.

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты уверены, что продлевать срочные 
договоры для женщин, родивших де-
тей, нужно.

— Этот шаг — важная гарантия, ко-
торая создаёт благоприятные условия 

для увеличения рождаемости, счита-
ет доцент кафедры государственно-
правовых и уголовно-правовых дис-
циплин РЭУ им. Г.В. Плеханова Ирина 
Рогалёва.

Напомним, что президент поручил 
повысить суммарный коэффициент 
рождаемости в стране до 1,6 к 2030 году 
и до 1,8 к 2036 году. При этом в 2023-м 
показатель снизился до 1,41 и обно-
вил многолетний минимум, следует 
из предварительной оценки Росстата.

Софья Мореева также полагает, что 
разумно рассмотреть вопрос о том, 
чтобы срочный договор продлевался 
и на период отпуска по уходу за ребён-
ком.

— Такая мера действительно позво-
лит защитить интересы женщин и обе-
спечить получение молодой матерью 
ежемесячного пособия по уходу за ре-
бёнком в размере, рассчитанном исхо-
дя из среднего месячного заработка 
за предшествующие два года, а не в ми-
нимальном размере, — считает эксперт.

Инициатива вписывается в послед-
ние изменения трудового законодатель-
ства, дающие дополнительные гаран-
тии по сохранению за собой рабочего 
места для беременных и женщин с ма-
ленькими детьми, считает ведущий на-
учный сотрудник Центра ИНСАП ИПЭИ 
Президентской академии Виктор Ля-
шок. Предполагается, что россиянки бу-
дут уверены в стабильности своих за-
работков и поэтому в большей степени 
мотивированы к рождению детей, до-
бавил он.

Сама идея продления срочного тру-
дового договора для стабилизации за-
нятости правильная, но она должна 
касаться не только женщин с детьми, 
но и отцов, считает, в свою очередь, про-
фессор кафедры психологии и разви-
тия человеческого капитала факультета 
социальных наук и массовых коммуни-
каций Финансового университета при 
правительстве РФ Александр Сафонов. 
Срочный договор в текущих условиях 
он назвал системным барьером на пути 
выстраивания долгосрочных и прогно-
зируемых трудовых отношений.

В пресс-службе Минтруда «Изве-
стиям» заявили, что в ведомство за-
конопроект не поступал. Там отмети-
ли, что трудовым законодательством 
преду смотрен ряд гарантий для бере-
менных женщин. Так, установлен запрет 
на расторжение трудового договора 
по инициа тиве работодателя, а сроч-
ный трудовой договор продлевается 
до окончания беременности.

Общество

Утиль-спор
В РФ могут ужесточить правила перепродажи ввезённых машин

Роман Солдатов, Евгения Перцева, 
Кирилл Сазонов

Госавтоинспекция может полу-
чить право отказывать в постанов-

ке на учёт автомобиля, который был 
ввезён в Россию из-за границы и пере-
продан в течение года, выяснили «Из-
вестия». Такие поправки к закону о гос-
регистрации транспортных средств 
разработало МВД, их уже поддержал 
кабмин, сообщили источники издания. 
Это должно пресечь распространён-
ную практику, когда автомобиль вво-
зится якобы для личного пользования 
с оплатой утильсбора по льготному та-
рифу, а затем продаётся, отмечают экс-
перты.

�� ЛЬГОТНЫЙ ПЕРИОД

Условия продажи ввезённых в Россию 
автомобилей могут ужесточить: МВД 
разработало новое требование для ре-
гистрации автомобилей, ввезённых 
в РФ, при их перепродаже на террито-
рии страны. Это следует из новых по-
правок к рассматриваемым в Госдуме 
изменениям в закон о государственной 
регистрации транспортных средств. 
С новыми предложениями к нему озна-
комились «Известия».

Сейчас при ввозе автомобиля для 
личного пользования утильсбор опла-
чивается по льготному тарифу. Он со-

ставляет 3,4 тыс. и 5,2 тыс. рублей в за-
висимости от объёма двигателя.

Но, согласно поправкам, если этот 
автомобиль будет продан в тече-
ние года, то новому владельцу при-
дётся заплатить повышенный — ком-
мерческий утильсбор, иначе его 
машину не зарегистрируют. Он со-
ставляет от 300 тыс. до 1,3 млн рублей. 
Правом отказать в постановке на учёт 
наделяются сотрудники Госавтоин-
спекции.

Новые поправки, которые появятся 
в документе ко второму чтению, под-
держала правкомиссия по законопро-
ектной деятельности, сообщили «Из-
вестиям» источники в правительстве.

Поправки согласованы с Минтран-
сом, Минюстом, Минфином, Минэко-
номразвития, ФНС, Институтом за-
конодательства и сравнительного 
правоведения при правительстве и Го-
сударственно-правовом управлении 
президента РФ. «Известия» направили 
запрос в МВД с просьбой объяснить не-
обходимость изменений в законопро-
екте, а также в правительство.

�� КТО БУДЕТ ОПЛАЧИВАТЬ

Для льготного тарифа автомобиль дол-
жен находиться в собственности им-
портёра-физлица не менее 12 меся-
цев, подтвердил «Известиям» главный 
редактор журнала «За рулём» Мак-

сим Кадаков. Поэтому предлагаемые 
изменения закрепят в законодатель-
стве обязанность уплаты утильсбора 
в полном объёме — по ставкам, пред-
усмотренным для импортёра-юрлица, 
отметил он.

Согласно закону «Об отходах про-
изводства и потребления», претензии 
по уплате утильсбора могут предъяв-
ляться как импортёру (в случае с пере-
продажей — продавцу), так и конечно-
му владельцу машины, пояснил адвокат 
движения «Свобода выбора» Сергей 
Радько.

— Сомневаюсь, что продавец добро-
вольно согласится произвести доплату 
утильсбора за проданный им автомо-
биль, — отметил он в разговоре с «Из-
вестиями». — С большей долей вероят-
ности такая обязанность ляжет именно 
на покупателя.

Но у поправок есть положительные 
стороны, считает Сергей Радько. В част-
ности, о необходимости доплатить 
за машину ту или иную сумму покупа-
тель узнает сразу — при постановке ма-
шины на учёт, а не через несколько ме-
сяцев или даже лет, как это происходит 
сейчас. Так, в марте 2024 года «Известия» 
писали о том, что россиянам стали мас-
сово приходить требования о доплате 
300–840 тыс. рублей утильсбора за ма-
шины, ввезённые по параллельному им-
порту. Эксперты подсчитали: проблема 
коснулась 5–7 тыс. человек.

Принятие поправок может ослож-
нить жизнь автовладельцам, чьи ма-
шины уже зарегистрированы, считает 
вице-президент Национального авто-
мобильного союза Антон Шапарин.

— Если их примут, то таможня может 
перепроверить машины, которые ввез-
ли в Россию, — рассказал он «Извести-
ям». — На основании недоплаты утиль-
сбора многим водителям приостановят 
регистрацию.

Изменения могут коснуться несколь-
ких тысяч транспортных средств, вве-
зённых физическими лицами для 
личного пользования, полагает управ-
ляющий директор Frank Auto Ирина 
Франк.

«Известия» направили запрос в Феде-
ральную таможенную службу с прось-
бой оценить поправки и назвать число 
людей, которым пересчитали утильсбор 
с начала 2024 года.

�� ПРЕДЪЯВИТЕ ДОКУМЕНТЫ

Чтобы обезопасить себя от проблем 
с регистрацией автомобиля, перед за-
ключением договора и передачи де-
нег за машину покупателю необходи-
мо тщательно изучить электронный 
паспорт транспортного средства и та-
моженные документы, отметил Сергей 
Радько.

— Особое внимание надо уделить 
сумме уплаченного утильсбора, а так-
же дате, когда автомобиль прошёл та-
моженное оформление, — подчеркнул 
эксперт. — Если с момента оформления 
машины до момента её продажи прошло 
меньше года, а в документах фигуриру-
ет льготный тариф, то от покупки такого 
транспорта стоит отказаться.

Впрочем, можно потребовать у про-
давца скидку в размере суммы недопла-
ченного утильсбора, предлагает Сергей 
Радько.

Предложенные МВД поправки дела-
ют ввоз автомобилей из-за рубежа ме-
нее выгодным как для конечного поку-
пателя, так и для людей, занимающихся 
этим бизнесом, считает адвокат Дарья 
Коренева. И, по её мнению, изменения 
помогут сократить число недобросо-
вестных продавцов.

— Для официальных дилеров это 
скорее приятная новость, потому что 
предложения по новым автомобилям 
становятся более привлекательными, — 
рассказала она «Известиям».

Эксперт подчеркнула: начисление 
коммерческого утильсбора возможно 
не только после продажи автомобиля 
в течение 12 месяцев, но и при дарении 
транспорта другому лицу — это также 
является отчуждением имущества.Ви
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СИЗО охоты
Как заключённым удалось захватить заложников в Ростове
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перты. Если имела место халатность 
сотрудников учреждения, им может 
грозить до трёх лет лишения свободы.

— Поражает несколько вещей. За-
ключённые-террористы имеют ножи 
и пользуются телефонами. И руковод-
ство ФСИН заявляло об особом отно-
шении к заключённым-террористам, 
что они должны содержаться под уси-
ленным надзором в камере с видео-
наблюдением и отделены от общей 
массы, — обратила внимание Ева Мер-
качёва. — Такие автоматически стано-
вятся на учёт как склонные к дезорга-
низации и захвату. А эти люди, судя 
по всему, ещё и свободно передвига-
лись по СИЗО.

Захват заложников был невозмо-
жен без координации извне, полагает 
она. Значит, преступники поддержи-

вали связь с террористической орга-
низацией.

— Ростовская область — пригранич-
ная территория. Уж точно не стоило 
там держать людей, которые подозре-
ваются в принадлежности к запрещён-
ному в России ИГ, — добавила Ева Мер-
качёва.

Член Общественной палаты Ростов-
ской области Игорь Омельченко полага-
ет, что преступники могли обходиться 
и альтернативными средствами связи.

— Осуждённые живут в своём мире 
и могут обмениваться сообщениями 
разными путями. Для этого могут быть 
не нужны телефоны, — сказал он «Из-
вестиям». — Недостаток сотрудников 
есть в каждом ведомстве. Но он не такой 
огромный, чтобы мог привести к таким 
последствиям.

Впрочем, ничего удивительного 
в том, что у захватчиков были при себе 
какие-то предметы, нет, считает Вадим 
Багатурия. Ножи, по его словам, они 
могли сделать из подручных средств, 
а остальное им могли передать защит-
ники, родственники на свидании или 
обитатели другой камеры.

— Но есть один факт — захватить за-
ложников, если подготовиться, возмож-
но. Но что дальше? Система устройства 
изоляторов придумана очень давно, 
и она очень надёжна — то есть выйти ни-
как нельзя, если только дверь не откро-
ют, — пояснил он «Известиям».

Следственный комитет проведёт 
проверку в отношении сотрудников 
СИЗО по факту халатности, полагает 
он. Санкция по этой статье предпола-
гает до трёх лет лишения свободы, по-

яснил бывший следователь СК, адвокат 
по уголовным делам Максим Калинов.

Взятие заложников с целью понуж-
дения государства к каким-либо дей-
ствиям квалифицируется по ст. 206 
УК РФ, напомнил юрист Алексей Гаври-
шев. Наказание по ней предусматривает 
до 15 лет лишения свободы при условии, 
что никто из заложников не пострадал. 
В остальных случаях — до 20 лет.

— В данном случае совершён ещё ряд 
преступных действий, то есть судили 
бы их и за угрозу жизни в отношении 
действующих сотрудников, и за нару-
шение режима пенитенциарного уч-
реждения, — напомнил он.

Таким образом, по его словам, если 
бы преступники выжили, они дополни-
тельно получили бы очень значитель-
ные сроки.

 Общество

Долгосрочное дело
A Сейчас средства россиян 

на депозитах застрахованы 
на 1,4 млн рублей. Даже если у клиен-
та несколько депозитов в одном бан-
ке, общий объём которых выше, — 
возмещение больше указанной 
суммы он получить не сможет. При 
этом вклады человека застрахованы 
на 1,4 млн в каждой кредитной ор-
ганизации. По этой причине многие 
дробят сбережения, стараясь макси-
мально себя обезопасить, отметил 
основатель Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский.

В случае повышения возмеще-
ния по депозитам от трёх лет систе-
ма, скорее всего, будет работать так 
же — средства на них будут защище-
ны в каждом банке на 2,8 млн, пояс-
нил эксперт.

Участники рынка поддержали по-
вышение страховки средств на вкла-
дах от трёх лет до 2,8 млн рублей. Это 
положительно скажется на доверии 
населения к банковским продуктам, 
сказала директор по развитию роз-
ничного бизнеса банка «Синара» Анна 
Волкова.

Такая мера — хороший способ уве-
личить привлекательность долго-
срочных сбережений, считает глав-
ный аналитик Совкомбанка Анна 
Землянова. По её мнению, такое но-
вовведение также позитивно для ба-
лансов банков, поскольку депозиты 
от трёх лет — это источник длинных 
пассивов.

Предложение также поддержива-
ют в АСВ, сообщили в пресс-службе 
агентства. Там добавили: с нача-
ла 2024 года наблюдается незначи-
тельное снижение объёма средств 
на длинных вкладах (свыше трёх 
лет). На 1 апреля показатель соста-
вил 1,15 трлн рублей, а доля таких де-
позитов достигла 2,4% от всех средств 
физлиц.

Сейчас наиболее интересные 
предложения по вкладам предо-
ставляются на срок три–шесть меся-
цев, поэтому большинство клиентов 
предпочитают размещать средства 
на такие периоды, сообщил директор 
департамента частного банковско-
го обслуживания «Новикома» Алек-
сандр Сычков.

По краткосрочным вкладам став-
ки сейчас достигают 18%, рассказал 
Алексей Тараповский из Anderida 

Financial Group. При этом по более 
длинным продуктам предложения 
менее выгодные — на год доходность 
варьируется от 13 до 16%, а на три года 
не превышает 13–15%, сообщил экс-
перт.

Сейчас большого спроса на депо-
зиты длиннее полугода не фикси-
руется, добавил Александр Сычков 
из «Новикома». Увеличение страхово-
го возмещения вдвое (до 2,8 млн руб-
лей) по длинным депозитам повысит 
их привлекательность, считает веду-
щий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова. Она пояснила: 
чем дольше хранятся деньги в банке, 
тем выше риск вкладчика, что у кре-
дитной организации возникнут фи-
нансовые трудности или даже будет 
отозвана лицензия.

Повышение суммы страхового воз-
мещения также вряд ли станет аль-
тернативой отмены налога на вклады 
от трёх лет, считает Анна Землянова 
из Совкомбанка. Последнее стало бы 
более весомым аргументом при раз-
мещении средств.

В то же время такое нововведение 
всё равно будет позитивным и для 
вкладчиков, и для ЦБ, отметила Ната-
лья Мильчакова. Она пояснила: рост 
объёма долгосрочных депозитов по-
может сдерживать инфляцию и «свя-
зать» избыточную денежную массу.

Кроме того, длинные финансовые 
ресурсы нужны экономике для ин-
вестиций, в том числе — для струк-
турной трансформации в условиях 
внешних ограничений, добавил ру-
ководитель группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Валерий 
Пивень. Чем больше у банков таких 
пассивов — тем больше средств они 
могут выдать на длительные сроки 
на крупные многолетние проекты.

Ну-ка все вместе
Взаимодействие министерств и ведомств в обеспечении безопасности дорожного движения 

Кирилл Сазонов

С нижение аварийности на россий-
ских дорогах  — задача государ-

ственной важности, поставленная пре-
зидентом страны. Выполнить её силами 
одной только Госавтоинспекции не-
возможно — необходимы совместные 
усилия всех министерств и ведомств, 
от которых также зависит безопасность 
на автодорогах. Как происходит межве-
домственное взаимодействие по повы-
шению безопасности дорожного дви-
жения, выясняли «Известия».

�� ОБЪЕДИНЯЯ УСИЛИЯ

К 2030 году уровень смертности в до-
рожно-транспортных происшестви-
ях в нашей стране должен снизить-
ся в полтора раза, а к 2036-му — в два 
раза. Это предусмотрено майским ука-
зом президента России № 309 «О на-
циональных целях развития Россий-
ской Федерации на период до 2030 года 
и на перспективу до 2036 года», в ко-
тором большое внимание уделено до-
рожно-транспортному комплексу. 
Добиться таких результатов можно 
только совместными усилиями мини-
стерств и ведомств.

Это непростая задача, однако в рос-
сийской Госавтоинспекции понимают, 
за счёт каких мер можно достичь та-
ких результатов. В ведомстве отмеча-
ют: в рамках сотрудничества Госавто-
инспекции с другими министерствами 
при реализации федерального проек-
та «Безопасность дорожного движе-
ния» за последние пять лет удалось со-
хранить жизни более 4,5 тыс. человек. 

�� ЭХ, ДОРОГИ...

Так, совместно с Минтрансом России 
разработаны современные методы 
и подходы к организации дорожного 
движения. За счёт этого удалось по-
высить уровень безопасности на ос-
новных российских автомагистралях. 
Вместе с сотрудниками Ространснад-
зора автоинспекторы ежедневно кон-
тролируют соблюдение режима тру-
да и отдыха автомобилистами. Прежде 
всего речь идёт о водителях грузово-
го транспорта и автобусов: невыспав-
шийся человек за рулём большегру-
за или автобуса с людьми может стать 
причиной аварии с очень тяжёлыми 
последствиями, отмечают в Госавто-
инспекции.

Кроме того, благодаря совместной 
работе автоинспекторов и сотрудни-
ков Федерального дорожного агент-
ства, в том числе его региональных 

подразделений, ежегодно на автомо-
бильных трассах выявляются и лик-
видируются очаги аварийности. Там 
появляются современные элементы 
обустройства и инфраструктуры: об-
новляется разметка, устанавливают-
ся дополнительные светофоры, разде-
лительные барьеры, дорожные знаки 
и т.д. Также в таких местах устанавли-
вают комплексы фотовидеофиксации 
нарушений ПДД, которые оказывают 
существенное влияние на снижение 
аварийности, подчёркивают в Госав-
тоинспекции.

Важной является и работа, свя-
занная с созданием соответствую-
щей инфраструктуры для новых ви-
дов транспорта, например для средств 
индивидуальной мобильности (СИМ). 
В рамках одобренной вице-премьером 
России Маратом Хуснуллиным дорож-
ной карты по нормативно-правовому 
регулированию развития СИМ и обе-
спечению безопасности дорожного 
движения при их использовании Мин-
транс России разработал предложения 
по созданию отдельных зон для пере-
движения на этой технике, а также пар-
ковок для электросамокатов и элек-
тровелосипедов. 

�� УЧЕНИЯ И КОМИССАРЫ

На скоростных дорогах ГК «Автодор» 
успешно реализуется практика ава-
рийных комиссаров, которые в слу-
чае какого-либо инцидента на трассе 
(ДТП, сломавшийся или остановив-
шийся на обочине автомобиль и т.д.) 
оперативно прибывают на место про-
исшествия и обеспечивают безопас-
ность других участников движения, 
отметили в госкомпании. 

На повышение безопасности до-
рожного движения нацелены и регу-
лярно проводимые на автотрассах 

учения по ликвидации различных ЧС 
с привлечением представителей Госав-
тоинспекции, экстренных и оператив-
ных служб, рассказали в ГК «Автодор».

— Такие мероприятия проверяют го-
товность специальных служб в крат-
чайшие сроки выполнять работы 
по организации объезда и информи-
рованию участников движения, анали-
зируют слаженность действий, рабо-
тоспособность, наличие достаточных 
сил и средств для обеспечения безо-
пасности дорожного движения в слу-
чае перекрытия трасс. В реальной 
чрезвычайной ситуации такая подго-
товка позволяет в кратчайшие сроки 
помочь людям, спасти человеческие 
жизни и организовать бесперебойное 
и безопасное движение транспорта, — 
сообщили «Известиям» в пресс-службе 
госкомпании.

�� МЕДИЦИНА НА СТРАЖЕ

Важной составляющей в повышении 
безопасности дорожного движения 
является сотрудничество Госавтоин-
спекции с Минздравом России. Ведь 
зачастую именно сотрудники поли-
ции первыми прибывают на место 
ДТП, участники которого нуждаются 
в первой помощи. И автоинспекторы 
её оказывают пострадавшим: в про-
шлом году её получили раненые более 
чем в 1,5 тыс. ДТП.

Необходимые навыки и знания 
автоинспекторы получают на заня-
тиях, которые проходят на базе цен-
тров медицины катастроф и скорой 
медицинской помощи, в больницах 
и госпиталях. Кроме того, для обуче-
ния инспекторов ДПС навыкам ока-
зания первой помощи используется 
специальный иллюстрированный ат-
лас, разработанный специалистами 
Госавтоинспекции МВД России со-

вместно с экспертами из Минздрава 
и МЧС России.

Несмотря на постоянное снижение 
количества ДТП с участим нетрезвых 
водителей (с начала года отмечено со-
кращение на 20%), проблема пьянства 
за рулём по-прежнему остаётся серьёз-
ной. Так, по данным Госавтоинспекции, 
каждый седьмой смертельный слу-
чай на дорогах связан с управлением 
транспортным средством в состоянии 
опьянения.

Одним из ключевых направлений 
совместной работы Госавтоинспекции 
и Минздрава России является борьба 
с пьянством за рулём. Зачастую вме-
сте с автоинспекторами, контролиру-
ющими состояние водителей, дежурят 
и медики в передвижных наркологиче-
ских лабораториях. Это позволяет опе-
ративно проводить медицинское ос-
видетельствование автомобилистов, 
состояние которых вызывает подозре-
ние у полицейских. 

Перспективным направлени-
ем сотрудничества Госавтоинспек-
ции и Минздрава является межве-
домственный обмен информацией 
в электронном виде о медицинских 
противопоказаниях водителей. Соот-
ветствующий законопроект одобрен 
Госдумой в первом чтении. Согласно 
этому документу, заключения, кото-
рые вводятся водительскими медко-
миссиями, станут электронными. Ин-
формация будет заноситься в единый 
реестр данных, к которым получат до-
ступ сотрудники Госавтоинспекции. 

Это позволит приостанавливать 
действие прав водителей, у которых 
при проведении медицинских осмо-
тров, медицинских освидетельство-
ваний либо оказании медицинской 
помощи установлены признаки забо-
леваний, являющихся медицинскими 
противопоказаниями к управлению 

транспортными средствами, поясня-
ют в Госавтоинспекции.

�� ВНИМАНИЕ, ДЕТИ!

Неотъемлемой составляющей безо-
пасности на дорогах является безо-
пасность самых маленьких участников 
движения. В этом направлении Госав-
тоинспекция активно взаимодейству-
ет с Минпросвещения России, основной 
вектор такого сотрудничества — пред-
упреждение аварийности с участием 
детей, отметил глава российской Го-
савтоинспекции. Пожалуй, самый яр-
кий и известный пример такого сотруд-
ничества — отряды юных инспекторов 
движения (ЮИД). В прошлом году они 
отметили полувековой юбилей.

Сейчас в России насчитывается 
практически 37,5 тыс. отрядов ЮИД, 
в которых состоят более 542,2 тыс. де-
тей и подростков, рассказали «Изве-
стиям» в Минпросвещения России. 
Юидовцы постоянно принимают уча-
стие в различных слётах и конкурсах, 
на которых демонстрируют знания 
ПДД и правила безопасного поведе-
ния на дороге, отмечают в ведомстве. 
Однако, чтобы правильно и грамотно 
донести необходимые знания по прави-
лам поведения на дороге ребёнку, пре-
подаватель должен сам обладать со-
ответствующими навыками. Поэтому 
отдельное внимание в Минпросвеще-
ния России уделяют подготовке и пе-
дагогов.

— С целью совершенствования ком-
петенций, направленных на формиро-
вание навыков безопасного участия де-
тей в дорожном движении, ежегодно 
организуются курсы повышения квали-
фикации. Начиная с 2021 года по таким 
программам каждый год обучаются бо-
лее 5 тыс. педагогических работников, — 
сообщили в пресс-службе ведомства.

�� ПЕРЕХОДИМ НА ЦИФРУ

Итогом сотрудничества Госавтоин-
спекции МВД России и Минцифры 
России стало появление большого ко-
личества цифровых сервисов, кото-
рыми могут воспользоваться автомо-
билисты. Например, после появления 
возможности подать через портал го-
суслуг в электронном виде заявление 
на регистрацию машины, получение 
или замену водительского удостове-
рения снизилась нагрузка на сотруд-
ников регистрационно-экзаменацион-
ных подразделений Госавтоинспекции. 

Пользуется популярностью у води-
телей и мобильное приложение «Госус-
луги Авто» — его на свои смартфоны 

скачали более 5 млн человек. Если рань-
ше это приложение позволяло только 
предъявить автоинспектору права и до-
кументы на автомобиль (в эксперимен-
тальном режиме), то сейчас его функци-
онал заметно расширился.

— В приложении «Госуслуги Авто» 
можно онлайн оформить ДТП. Элек-
тронный европротокол имеет такую 
же юридическую силу, как и запол-
ненный на бумаге, при этом зафикси-
ровать автоаварию можно в среднем 
за 30 минут. При оформлении электрон-
ного европротокола не нужно посещать 
офис страховой компании — извеще-
ние о ДТП поступит в страховую авто-
матически, что также экономит время. 
Также в приложении есть возможность 
подать заявление на возмещение убыт-
ков по ОСАГО после ДТП, — рассказа-
ли «Известиям» в пресс-службе Мин-
цифры России.

�� НА РАЗНЫХ УРОВНЯХ

Сотрудничество и взаимодействие 
с министерствами и ведомствами в сфе-
ре обеспечения безопасности дорож-
ного движения ведётся на различных 
уровнях и проходит в различных фор-
матах, отмечают в российской Госавто-
инспекции. Это и тематические и спе-
циализированные выставки, и форумы, 
и круглые столы, и рабочие встречи 
в регионах. 

Стала регулярной практика прове-
дения видеоконференций с участи-
ем структурных подразделений Мин-
транса, Минпросвещения, Росавтодора, 
а также рабочих встреч с руководством 
Минздрава и Минцифры, рассказали 
в Госавтоинспекции МВД России.

Такой формат взаимодействия по-
зволяет найти пути решения тех или 
иных вопросов, связанных с безопас-
ностью на дорогах. К примеру, сейчас 
идёт работа по подготовке новой стра-
тегии безопасности дорожного дви-
жения. На текущем этапе проводятся 
обобщение и систематизация предло-
жений, поступивших от заинтересован-
ных органов исполнительной власти 
и организаций. Результатом этой рабо-
ты должен стать стратегический доку-
мент, который определит дальнейшие 
векторы развития в области обеспече-
ния безопасности дорожного движе-
ния, отметили в российской Госавто-
инспекции.

Материал подготовлен в рамках 
реализации федерального проекта 
«Безопасность дорожного движения»  
национального проекта «Безопасные 
качественные дороги».
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Известия
Понедельник, 17 июня 2024

Рынок неплохо пережил новый пакет 
санкций от Запада и на этой неделе 

может дальше восстанавливать свои по-
зиции за счёт повышения цен на нефть, 
рассказали аналитики ФГ «Финам». 
Индекс Мосбиржи 13 июня проседал 
до 3032 пунктов, однако к 14 июня он вос-
становился до 3200.

Люди, которые покупали валюту с ин-
вестиционными целями, могут мигри-
ровать на рынок акций, что обеспечит 
приток ликвидности. Помимо этого под-
держку котировкам компаний окажет 
продолжающийся дивидендный сезон.

Понедельник, 17 июня, — последний 
день для попадания в реестр акционе-
ров, имеющих право на получение ди-
видендов банка «Кузнецкий» и «Север-
стали» за 2023 год, сообщила эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир инве-
стиций» Анна Кокорева.

Во вторник состоится годовое общее 
собрание акционеров (ГОСА) у «Россе-
ти Ленэнерго» и «Россети Кубань», рас-
сказали аналитики «Финама». Это мо-
жет повлиять на стоимость акций этих 
энергетических компаний.

19 июня — последний день для по-
купки акций сети клиник «Мать и дитя» 
с дивидендами за первый квартал 
2024 года, рассказала аналитик «Циф-
ра брокер» Наталия Пырьева.

В четверг ГОСА пройдёт у компаний 
«ЭЛ5-Энерго», «Россети Центр» и «Рос-

сети Волга» — на собраниях рассмо-
трят вопрос распределения дивиден-
дов за 2023 год, уточнили в «Финаме».

Помимо того в этот день Банк России 
опубликует резюме июньского заседа-
ния по ключевой ставке — оно прояснит 
логику принятия решений для инвесто-
ров, уточнили в «Цифра брокер». Это мо-
жет повлиять на доходность облигаций.

В пятницу состоится ГОСА Сбера, 
на котором в том числе будет рассма-
триваться вопрос дивидендов, ранее 
наблюдательный совет банка реко-
мендовал направить на них 50% чистой 
прибыли за 2023 год, уточнили в «Фина-
ме». Также в этот день состоится ГОСА 
энергетических компаний «Юнипро», 
«Волгоградэнергосбыт» и «Россети Мо-
сковский регион», на которых обсудят 
вопрос выплаты дивидендов.

Помимо этого 21 июня в 12.00 закон-
чится приём заявок на обмен акций 
Yandex N.V. на акции МКПАО «Яндекс» 
после переезда компании в российскую 
юрисдикцию.

На этой неделе рубль может торго-
ваться по курсу 87–94 к доллару США, 95–
99 к евро и 12,1–12,5 к китайскому юаню, 
уточнили в «Цифра брокер». Диапазон 
достаточно велик из-за волатильности, 
вызванной санкциями против Мосбир-
жи. Несмотря на новые ограничения, ин-
декс площадки попытается восстано-
виться в направлении 3220–3280 пунктов.

Форумное решение
Как гостиницы и рестораны заработали на ПМЭФ-2024

Ксения Набаткина

З а первую декаду июня рестораны 
Санкт-Петербурга подняли прода-

жи на 31%, гостиницы — на 43%, следу-
ет из данных аналитического ресурса 
«Чек Индекс» компании «Платформа 
ОФД». Скачок роста продаж ожидае-
мо связан с проведением Петербург-
ского экономического форума. В част-
ности, по оценкам экспертов, только 
цены на размещение в отелях в эти дни 
выросли в пять-шесть раз. Заработа-
ла на гостях ПМЭФ и индустрия раз-
влечений — участники форума актив-
но посещали экскурсии и обращались 
к услугам турагентств, рассказали «Из-
вестиям» гиды и экскурсоводы.

�� ГОСТЕВЫЕ РЕКОРДЫ

Средний чек в ресторанах Петербур-
га в период проведения Петербургско-
го международного экономического 
форума (ПМЭФ-2024) в первой декаде 
июня вырос на 13%, а оборот в сфере 
заведений общепита — на 31%. Об этом 
сообщили «Известиям» представители 
аналитического ресурса «Чек Индекс» 
компании «Платформа ОФД» (круп-
нейший оператор фискальных дан-
ных страны).

По данным организаторов, в 2024 го-
ду в мероприятиях форума приняли 
участие более 21 тыс. человек из 139 
стран и территорий. По итогам ПМЭФ 
было подписано свыше 1 тыс. согла-
шений на общую сумму около 6,5 трлн 
рублей.

— На фоне рекордного числа участ-
ников ПМЭФ–2024, а также роста по-
требительской уверенности, увеличе-

ния туристического трафика продажи 
в секторе гостинично-ресторанного 
бизнеса заметно выросли, — отмети-
ли эксперты «Чек Индекса».

Для гостиниц, отелей и домов отды-
ха средний чек в период ПМЭФ превы-
сил 23,5 тыс. рублей, что на 12% больше, 
чем в прошлом году. Оборот отельеров 
вырос на 43%.

Во время ПМЭФ гости города актив-
но посещали экскурсии, обращались 
к услугам турагентств, добавили экс-
перты. По данным «Чек Индекса», сред-
ний чек на услуги турагентств стал 
больше на 16%, а оборот таких компа-
ний вырос на 26%.

При этом называть цифру выручки 
или оборота гостиниц и ресторанов 
в компании не стали, ссылаясь на за-
конодательные ограничения. Но там 
указали: если сравнивать даты прове-
дения форума в этом году и в прошлом 
(14–17 июня), то объём денежных по-
токов во всех сферах увеличился при-
мерно на 30%. Средние чеки для обще-
пита, гостиниц и услуг турагентств 
выросли на 9–20%.

�� ОТЕЛЬНЫЙ БУМ

По оценкам вице-президента Альян-
са туристических агентств Алекса-
на Мкртчяна, стоимость проживания 
в отелях на период форума могла вы-
расти и в пять-шесть раз.

— Обычный отель, который стоит 
10 тыс. рублей в сутки, в дни форума 
обходится в 60–70 тыс. Но речь идёт 
именно об отелях 4–5 звёзд. Гостиницы 
1–3 звезды, как правило, цен не меняют, 
поскольку гости подобных мероприя-
тий редко их выбирают, — пояснил он.

Гостиниц с 4–5 звёздами, по оцен-
кам эксперта, в городе заметно не хва-
тает. Достаточным количеством ком-
фортабельных отелей может сейчас 
похвастаться только Москва, счита-
ет он. С началом ПМЭФ отели Санкт-
Петербурга были загружены на 81%, со-
общали СМИ со ссылкой на городской 
комитет по развитию туризма.

При этом у ресторанов в городе 
не было возможности заметно под-
нимать цены на свои услуги, добавил 
Алексан Мкртчян.

— В тех ресторанах, которые находят-
ся непосредственно на территории, где 
проходит мероприятие, злоупотреб-
ления возможны. Но в городских ни-
кто специально менять цены не бу-
дет, — считает он. — Меню печатается 
загодя. И гости форума не закроют все 
места в заведении. А местные жители, 
узнав о повышении цен, в него просто 
не пойдут.

Проведение значимых мероприя-
тий приносит выгоду не только гости-
нично-ресторанному бизнесу, но и са-
мому городу, рассказали опрошенные 
«Известиями» эксперты.

— Туда прилетает большое число лю-
дей, проходит много мероприятий, го-
род становится узнаваемым, — отметил 
президент Федерации рестораторов 
и отельеров России Игорь Бухаров. — 
Конечно, рестораны и отели тоже ока-
зываются востребованы и увеличива-
ют продажи своих услуг.

Многие участники ПМЭФ заранее 
бронируют места в таких заведениях го-
рода, чтобы после завершения деловой 
программы пообщаться с партнёрами 
в неформальной обстановке, отметить 
заключение сделок, добавил эксперт.

�� ДВА ПИКА

Санкт-Петербург вошёл в топ наибо-
лее популярных туристических на-
правлений на лето, сообщили «Из-
вестиям» в нескольких сервисах 
бронирования. Так, по данным компа-
нии «Авиасейлс», он уступает только 
Сочи и Калининграду. В июне в городе 
традиционно высокий туристический 
сезон, отметил Игорь Бухаров.

Гиды и экскурсоводы традиционно 
востребованы в этот период, расска-
зала «Известиям» экскурсовод Юлия.

— В июне у нас есть два пика: это 
ПМЭФ в начале месяца и праздник 
«Алые паруса» в конце месяца. В эти 
моменты в город приезжает макси-
мальное число гостей, — поделилась 
она. — Мои коллеги иногда в шутку го-
ворят, что июньский день потом месяц 
кормит. Тем более в это же время в го-
роде период белых ночей.

Пользуются популярностью ав-
торские туры для небольших групп: 
многие участники форума хотят 
в свободное время познакомиться 
с городом и заодно показать его пар-
тнёрам.

— Такие экскурсии продолжитель-
ностью час-два могут начинаться 
от гостиницы, где живут гости, и за-
канчиваться у ресторана, который 
они забронировали на вечер, — пояс-
нила Юлия.

Однако удовольствие от посещения 
города в этот период гостям может ис-
портить транспортная ситуация: ули-
цы перекрывают на время проведения 
мероприятий, пробки увеличивают-
ся, а таксисты поднимают цены, от-
метила гид.

Платформы и содержание
Telegram и VK к концу года перетянут рекламу с зарубежных ресурсов

Елизавета Крылова

О течественные площадки перетя-
нут на себя рекламные бюдже-

ты зарубежных ресурсов уже к кон-
цу года. Мессенджер Telegram и соцсеть 
VK, чьи доли сейчас активно растут, от-
берут часть позиций у видеохостинга 
YouTube, говорится в исследовании, ко-
торое провели представители отрасли. 
По итогам 2024 года объём рынка ин-
флюенс-маркетинга вырастет на 33,5%, 
до 42,5 млрд рублей. Ускорила цифро-
визацию и изменила поведение потре-
бителей, которые стали больше поку-
пать в онлайне, недавняя пандемия, 
считают эксперты.

�� МАРКЕТИНГ В ЦЕНЕ

Объём рынка инфлюенс-маркетинга 
по итогам года, согласно реалистич-
ному сценарию, вырастет к 2023-му 
на 33,5%, до 42,5 млрд рублей. В первом 
квартале он составил 8,6 млрд рублей, 
тогда как за аналогичный период про-
шлого года — 6,1 млрд рублей, говорит-
ся в исследовании Ассоциации блоге-
ров и агентств (АБА) и платформы для 
управления контекстной и таргетиро-
ванной рекламой eLama. С ним ознако-
мились «Известия».

Рынок Telegram-рекламы пережи-
вал взрывной рост в 2022–2023 годах, 
в 2024-м он прибавит ещё 38,7%, гово-

рится в документе. YouTube, как ожи-
дается, прирастёт на 36,7%, замыкает 
тройку лидеров VK с прогнозируемым 
ростом 26,1%. Что касается Instagram 
(принадлежит Meta, признанной в РФ 
экстремистской, её деятельность за-
прещена) и видеостримингового сер-
виса Twitch, то эти соцсети сильного 
увеличения не продемонстрируют — 
16 и 15%.

Сфера инфлюенса, согласно позитив-
ному сценарию, продолжит развиваться 
на волне повышенного интереса рекла-
модателей, а борьба площадок за при-
влечение основной аудитории продол-
жится, говорится в исследовании.

Рост рынка за год превысит 47,3% 
и составит более чем 47 млрд руб-
лей. Это касается в первую очередь 
VK и Telegram. Именно они будут глав-
ными драйверами такой динами-
ки: прирост рекламных бюджетов 
у Telegram составит 70,7%, у VK — 44%, 
отмечается в документе. Показа-
тели Instagram и Twitch увеличатся 
до 26,1 и 19,8%.

Ключевым изменением в такой мо-
дели станет то, что YouTube уступит 
свои позиции с точки зрения объё-
мов рекламы. Если в 2023 году на ви-
деохостинг приходилось менее 52% 
всего объёма таких средств на рынке, 

то в 2024-м он может составить менее 
50%, отмечается в исследовании.

— Это хотя и небольшой сдвиг в про-
центном соотношении, но важный по-
казатель того, что такие площадки, как 
Telegram и VK, успешно перетягивают 
на себя рекламные бюджеты, — поясня-
ется в исследовании.

2023 год для индустрии стал годом 
нормализации, восстановления пози-
ций в изменившейся ситуации, отметили 
в АБА. Ключевым драйвером роста было 
развитие Telegram, которое превзошло 
все прогнозы. В 2024-м ожидается, что 
такой позитивный тренд продолжится.

�� ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЕ 
ПРЕДПОЧТЕНИЕ

Прогноз на ближайшие годы выгля-
дит оптимистично. Ожидается, что ре-
кламные бюджеты определённо будут 
расти, особенно в отечественных соц-
сетях, считает генеральный директор 
инфлюенс-агентства «Почва» Георгий 
Лапшаков.

— Эти соцсети строят свою инфра-
структуру для разного формата виде-
оконтента — как горизонтального, так 
и вертикального, взять тот же VK Video, 
«Дзен» или новоиспечённый Nuum. Бу-
дут появляться новые авторы на этих 
платформах, которые привлекут инте-
рес рекламодателей, — сказал он.

По его словам, пандемия ускорила 
цифровизацию и изменила поведение 
потребителей, которые стали больше 
покупать всё в онлайне, создав новый 
паттерн потребления.

— В борьбе за своего клиента брен-
ды будут всё чаще идти к инфлюенсе-
рам и блогерам — как более эффектив-
ному каналу рекламной коммуникации. 
Потребитель привык к баннерам и ре-
кламным видеороликам, поэтому на-
тивная реклама через блогеров являет-
ся решением для обхода так называемой 
рекламной слепоты, — добавил он.

Кроме того, эксперт отметил и поли-
тический аспект. По его мнению, ино-
странные соцсети будут всё чаще под-
вергаться ограничениям в том или ином 
виде, теряя при этом доверие рекламо-
дателя. Это тоже может послужить при-
чиной увеличения доли бюджета ре-
кламных кампаний в отечественные 
соцсети.

Рекламу в запрещённых соцсетях не-
обходимо маркировать, поэтому ком-
пании видят в этом не только опреде-
лённый диссонанс, но и юридические 
риски, заявила основательница комму-
никационного агентства PR Perfect Кри-
стина Петрова.

— Соцсеть (Instagram) хотя и запре-
щена, но отчитываться по размещению 

в ней рекламы нужно на официальном 
уровне, ведь всегда есть риски обви-
нений в сотрудничестве с экстремист-
скими организациями. Поэтому, конеч-
но, рекламодатели, особенно крупные, 
предпочитают оставаться в рамках од-
нозначного юридического поля и при 
выборе рекламных каналов отдают 
предпочтение российским площад-
кам, — объяснила Кристина Петрова.

Руководитель отдела по связям с об-
щественностью агентства Blacklight Ти-
мур Ахмедов в целом оценил развитие 
рынка позитивно, но особенно выделил 
VK. По его мнению, площадка активно 
работает над своей программой моне-
тизации, а количество инфлюенсеров 
на ней растёт.

— Нам важно, чтобы авторы и блогеры 
зарабатывали на своём контенте, а биз-
нес мог легко находить целевую ауди-
торию. Для этого мы разрабатываем 
инструменты многоступенчатых ре-
кламных кампаний, в которых бизнес 
сможет продолжать взаимодействовать 
с аудиторией автора и повышать кон-
версии в продажи, — отметили в пресс-
службе VK.

Там добавили, что по итогам 2023 го-
да выручка компании от рекламных ин-
теграций в собственном контенте, шоу 
партнёров и блогеров увеличилась 
в 2,5 раза год к году. За прошлый год ав-
торы только во «ВКонтакте» с инстру-
ментами соцсети заработали более 
5,5 млрд рублей, что на 37% больше отно-
сительно 2022-го — и это без учёта пря-
мых рекламных интеграций, в том чис-
ле в видеоконтенте.
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Культура

Кто в сапогах
Депутаты и индустрия выступили против дресс-кода для артистов

Юлия Фролова

П ринятие на законодательном 
уровне обязательных требований 

к одежде артистов на концертах неу-
местно и маловероятно, поскольку 
здесь как минимум отсутствуют чётко 
сформулированные критерии оценки 
внешнего вида. Так «Известиям» про-
комментировали в комитете Государ-
ственной думы по культуре предло-
жение министру культуры РФ ввести 
дресс-код для артистов. Представите-
ли шоу-бизнеса считают, что многие ис-
полнители сами сделают выводы по-
сле реакции на концерт Ольги Бузовой 
в Уфе и пересмотрят понятие уместно-
сти на сцене. И чиновники, и эстрада 
сходятся в одном: сегодня сценический 
образ выглядит иначе, чем десятки лет 
назад, а регулирование вопросов внеш-
него вида должно происходить внутри 
индустрии.

После выступления певицы Оль-
ги Бузовой в Уфе депутат Госдумы 
от КПРФ Ирина Филатова направи-
ла обращение министру культуры РФ 
Ольге Любимовой с предложением вве-
сти обязательные требования к одеж-
де артистов для мероприятий, которые 
не предполагают возрастных ограни-
чений. Саму певицу раскритиковали 
за её внешний вид депутат парламента 
Башкирии Рустем Ахмадинуров, глава 
Лиги безопасного интернета Екатери-
на Мизулина, а в управлении СК Рос-
сии по региону пообещали провести 
проверку в отношении как Бузовой, так 
и организаторов опен-эйра.

1 июня Бузова вышла на сцену в Уфе 
в кожаном боди и высоких сапогах, 
концерт проходил в День защиты детей. 

Позже артистка принесла извинения 
всем, кого обидел её образ, и добави-
ла, что яркие и обсуждаемые сцениче-
ские наряды — то, в чём она себе не из-
меняет много лет. А также напомнила, 
что у мероприятия было возрастное 
ограничение.

В пресс-службе Министерства куль-
туры РФ «Известиям» не смогли под-
твердить факт получения обращения 
Филатовой по дресс-коду для артистов. 
От комментариев также отказалась 
и новый советник президента по куль-
туре и искусству Елена Ямпольская.

— Я не занимаюсь ни дресс-кодами, 
ни эстрадой, — заявила она.

Правда, одной лишь критикой баш-
кирские парламентарии не ограничи-
лись. 6 июня в Госдуму внесли зако-
нопроект о внешнем облике артистов, 
с которым ознакомились «Известия». 
Его авторы — группа депутатов курул-

тая Башкирии. Так, закон «Основы за-
конодательства РФ о культуре» пред-
лагают дополнить статьёй, которая 
предусматривает, что «деятельность 
творческих коллективов и испол-
нителей основывается на принци-
пах формирования у потребителей 
традиционных российских духов-
но-нравственных ценностей, культу-
ры и исторической памяти». Поэтому 
до и во время выступлений артисты 
обязаны не совершать поступков, про-
тиворечащих установленным в обще-
стве моральным нормам, в частности 
избегать «непристойных и оскорби-
тельных образов».

Как сообщил «Известиям» первый 
заместитель председателя комитета 
Госдумы по культуре Александр Шо-
лохов, поскольку документ зарегистри-
рован и направлен спикеру ГД Вячес-
лаву Володину, ознакомиться с ним 
можно будет только на следующей не-
деле. Депутат не исключает, что зако-
нопроект могут принять, но сомневает-
ся, что требования к нарядам артистов 
нужно прописывать на законодатель-
ном уровне.

— То, что раскритиковали, — это есте-
ственное отношение любого человека, 
особенно когда речь идёт о мероприя-
тиях, в которых участвуют дети. Здесь 
совершенно необходимо придержи-
ваться каких-то морально-этических 
норм. Хотя вообще их нужно придер-
живаться всегда... Я не знаю, нужно ли 
это (принятие законопроекта. — «Изве-
стия») сейчас делать на законодатель-
ном уровне, потому что предусмотреть 
определённые меры в принципе можно 
и на уровне исполнительной власти, — 
отметил Шолохов.

Отказалась поддержать законопро-
ект и первый зампред комитета Госду-
мы по культуре Елена Драпеко, кото-
рая назвала введение дресс-кода для 
сцены абсолютной глупостью. Дра-
пеко также рассказала «Известиям», 
что в комитете по культуре подобные 
инициативы прорабатывать не соби-
раются.

— На сцене бывают разные ситуации. 
Если человек одет неподобающе, это ми-
нус постановке. Лишь бы только не нару-
шали общественную нравственность! 
Защита детей от безнравственных по-
ступков у нас в законодательстве пропи-
сана. Но и потом кроме маркировки есть 
ещё целесообразность художественного 
образа. Это всё-таки постановка. Тут мо-
жет быть что угодно. Если оно не оскор-
бляет общественную нравственность 
и не нарушает норм приличия, то огра-
ничивать их [артистов] нельзя, — доба-
вила депутат.

Музыкальная индустрия призывает 
профессионалов разобраться внутри 
отрасли самостоятельно, чтобы найти 
правильные, с точки зрения самих ар-
тистов, способы регулирования дели-
катных творческих вопросов.

— Я не сторонник введения законода-
тельных ограничений там, где достаточ-
но рассчитывать на присутствие вкуса, 
творческой компетентности, челове-
ческой вменяемости и порядочности 
со стороны артистов... Если регулиро-
вание внутри индустрии будет эффек-
тивным, то не потребуется обсуждать 
это на уровне принятия законодатель-
ных решений. Мне кажется, что закон 
применять в таких вопросах — это всё 
равно что дубиной чинить часы. Можно, 
наверное, но для этого надо будет серьёз-
но постараться. И вряд ли это будет эф-
фективно, — полагает гендиректор «Мо-
сконцерта» Илья Бачурин.

По мнению эксперта, аспектов, кото-
рые необходимо регулировать в отноше-
нии исполнителей, намного больше, не-
жели тех, которые связаны с их внешним 
видом. Бачурин отметил: если обращать-
ся к законодательству, то здесь нужно 

решать все вопросы, связанные с вы-
ступлениями артистов на сцене, вклю-
чая голос и используемые приёмы фо-
нограммы. Этот вопрос, по его словам, 
стоит острее.

— Регулировать нужно не всё, но рас-
считывать на вменяемость артистов об-
щество вправе. Это в целом проблема ми-
рового масштаба. Мы находимся в очень 
сложном периоде формирования новых 
связей, отношений между людьми в об-
ществе, отношений между личностью 
и государством. Какова ответствен-
ность публичной личности, влияющей 
в цифровом пространстве на миллио-
ны своих подписчиков? Как она должна 
быть формализована? Этот вопрос сто-
ит не только перед артистами, не только 
перед отдельными странами. Это вопрос 
мировой блогосферы и мирового шоу-
бизнеса, — подчеркнул Бачурин.

Рок-музыкант Валерий Кипелов от-
метил: чтобы не стрелять самому себе 
в ногу, каждый артист должен в первую 
очередь осознавать, когда, где и для кого 
он поёт. Певец в беседе с «Известиями» 
вспомнил ситуацию с закрытием фести-
валя «Рок над Волгой». По одной из вер-
сий, причиной того, что инвесторы отка-
зались финансировать фестиваль, стало 
неподобающее поведение на сцене од-
ного из хедлайнеров 2014 года — группы 
Rammstein.

« КАКОВА ОТВЕТ-
СТВЕННОСТЬ 
ПУБЛИЧНОЙ 

ЛИЧНОСТИ, ВЛИЯЮЩЕЙ 
В ЦИФРОВОМ ПРОСТРАН-
СТВЕ НА МИЛЛИОНЫ СВО-
ИХ ПОДПИСЧИКОВ? ЭТОТ 
ВОПРОС СТОИТ НЕ ТОЛЬ-
КО ПЕРЕД АРТИСТАМИ, НЕ 
ТОЛЬКО ПЕРЕД ОТДЕЛЬНЫ-
МИ СТРАНАМИ
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Мы очень долго к этому шли, но всё получилось 
с появлением Володи Корниенко — нашего музы-
кального руководителя и души коллектива. Года 
три просто не могли понять, кто же будет тем чело-
веком, за которым мы все пойдём. Но главное, чем 
мне не хотелось во всей этой истории стать, так это 
поющим драматическим артистом.

Александр Юрасов, креативный продюсер: 
Обычно это заканчивается шансоном (смеётся).

Юлия Пересильд: Нет, это неплохо, когда дра-
матические артисты поют. Но это просто другой 
жанр. И я надеюсь, что мы по этой дорожке никог-
да не пойдём.

То есть драматическая актриса Юлия Пересильд и му-
зыкальная исполнительница Юлия Пересильд — это 
две разные артистки?

Юлия Пересильд: Биполярного расстройства 
у меня, конечно, нет. Но максимально не хочется, 

чтобы эти две истории как-то пересекались. Я бы хо-
тела, чтобы наша музыка всегда была больше, чем 
просто «поющая драматическая артистка Юлия Пе-
ресильд».

Помимо творчества вы большое внимание уделяе-
те благотворительности, в частности фонду «Галчо-
нок». В нынешних условиях стало ли сейчас тяжелее?

Юлия Пересильд: Мне всегда кажется, что гово-
рить в интервью про то, что артисту тяжело, — это 
очень смешно. Знаете мем, когда шахтёры выходят 
из шахты уставшие, замученные, чёрные от угля, 
а внизу подпись: «Расскажи им, как ты устал на репе-
тиции». Когда я чувствую, что мне тяжело, то всё вре-
мя вспоминаю эту картинку. Конечно, всё это силь-
но изнашивает нервы и физические силы. Но оно 
не может быть тяжёлым, потому что здесь люди со-
бираются по одной простой причине — им интерес-
но и важно помогать. Ты от этого получаешь кайф, 

Полный текст  
читайте на iz.ru
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«Я хочу, чтобы наш проект был больше, 
чем просто поющая актриса»
Юлия Пересильд — о своей музыкальной карьере, благотворительности и о том, как всё успевать

Юлия Фролова

Ю лию Пересильд знают как актрису кино и теа-
тра, соучредителя благотворительного фонда, 

женщину-космонавта, которая первой среди своих 
коллег отправилась на МКС на съёмки фильма. Те-
перь она ещё и певица. Её музыкальная карьера нача-
лась в этом году с проекта «Мандрагора». Дебютным 
для группы фестивалем стал опен-эйр «Дикая мята», 
что все прошедшие выходные бушевал в Тульской 
области. «Известия» поймали артистов накануне 
их выхода на сцену и обсудили с ними, почему ак-
триса и певица Юлия Пересильд не должны пе-
ресекаться, нужен ли дресс-код на сцене и ка-
кое послание несёт современная рок-музыка.

Пока я следила за вашим саундчеком, так 
и не поняла, сколько в вашей группе людей?

Юлия Пересильд: Мы тоже никогда 
не считали (смеётся).

Владимир Корниенко, музыкальный руково-
дитель группы и гитарист: Это все, кто пришёл се-
годня на концерт!

Юлия Пересильд: Но на сцене мы стоим впяте-
ром. И за сценой примерно ещё столько же чело-
век находится.

Юля, вы активно снимаетесь в кино, играете в теа-
тре, между всем этим слетали в космос и написа-
ли книгу. Теперь у вас музыкальная группа. Откуда 
столько сил?

Юлия Пересильд: Я и устаю, бывает. Но музыка — 
это то самое главное, к чему я так долго шла. Про-
сто раньше мне не хватало смелости. А ещё не хо-
телось заниматься этим абы как. Поэтому я рада, 
что свои первые шаги в музыке я начинаю делать 
с такими крутыми профессионалами. И для меня 
здесь как будто бы есть надежда, потому что мне 
это совершенно не нужно для популярности или 
продвижения.

Получается, скорее для души?
Юлия Пересильд: Не могу сказать, что для души. 

Это будет нечестно и неправильно. Я бы просто хо-
тела, чтобы у нас были возможность и наглость соз-
давать ту музыку, которая нам нравится, не ори-
ентируясь, грубо говоря, на потребности публики. 
Мы эту публику поведём за собой, у нас для этого 
как будто бы есть все ресурсы.

Как возникла идея собрать этот бенд?
Юлия Пересильд: Идея на самом деле при-

шла очень давно. И работаем мы давно. Но вместе, 
всем составом, мы собрались в этом январе. Так 
что мы ещё совсем юная группа. Но давным-дав-
но на Московском международном кинофестива-
ле я выступала вместе с музыкальной кавер-груп-
пой и артистами Театра Наций. Тогда Саша Юрасов 
и предложил заниматься музыкой, сочинять и при-
думывать. С тех пор прошло столько лет, что я даже 
успела в космос слетать. Мы очень долго искали по-
нимание, какую музыку хотим играть. Долго искали 
композиторов — ими в итоге стали Александр Бе-
лоносов и Володя Корниенко. Потом так же долго 
искали авторов текстов. В основном это стихотво-
рения современного автора Оли Ершовой, но у нас 
есть и тексты Юнны Мориц, Вероники Тушновой.

это самый главный двигатель. «Мандрагора» тоже 
неравнодушна к этой истории. У фонда «Галчонок» 
был день рождения, мы с Володей выступали в на-
шем реабилитационном центре. На самом деле вы-
ступать готовы были все, но, поскольку наш реаби-
литационный центр находится в обычном жилом 
дворе, мы просто по децибелам не прошли.

Люди сейчас больше открыты благотвори-
тельности?

Юлия Пересильд: Я пришла в бла-
готворительность лет 15 назад. Если 
сравнивать с тем временем, то да. Лю-

бой думающий и адекватный человек 
понимает, что если у тебя есть немно-

го лишних ресурсов, то стоит кому-то по-
мочь. Анонимно или во всеуслышание — 

роли не играет. Важно, чтобы помощь была 
регулярной и постоянной.

Сейчас активно обсуждают инициативы чиновников 
о введении дресс-кода для артистов на концертах. Как 
вы считаете, нужны такие ограничения?

Владимир Корниенко: Ну в том случае всё же пе-
ред детьми не стоило так выступать...

Юлия Пересильд: Согласна с Володей. Жалко 
только, что приходится дресс-код артиста где-то про-
писывать. Потому что на самом деле предполагает-
ся, что люди, которые выходят на сцену, — это лично-
сти высокодуховные.

Семён Лепёшкин, бас-гитарист: Но даже если 
не высокодуховные, то креативные.

Юлия Пересильд: И понимают уместность. Конеч-
но, неприятно, что государство здесь пытается уста-
новить свои правила. Знаете, как в школе, когда юбка 
должна быть ниже колена. Если всё это протоколи-
ровать, станет просто скучно. Неприятно будет арти-
стам, которые адекватно относятся к дресс-коду. Те, 
кто не может это регулировать, таким образом под-
ставляют других коллег. Я всегда в противовес своим 
коллегам ставлю врачей. Мы же не можем предста-
вить, что хирург придёт на операцию в стрингах? Нет.

Александр Юрасов: С другой стороны, на «Наше-
ствии» же выступал с «Дельфином» Павел Додонов 
голый. Тогда это никого не смущало.

Юлия Пересильд: «Нашествие» — это большая ху-
лиганская история. В Пушкинском музее стоит фигу-
ра Давида. И трусы на него тоже не надевают. А дети 
ходят. Но там это уместно, это же произведение искус-
ства, имеет право быть. А если в этом есть пошлость 
и эпатаж...

Семён Лепёшкин: Наряд должен дополнять об-
раз артиста, но не должен отвлекать от его музыки. 
Если ты выходишь без трусов, кто тогда будет слу-
шать твою музыку?

Юлия Пересильд: Музыка должна быть сильнее, 
чем тот образ, который мы видим. Если мы предпола-
гаем, что наша музыка настолько сильна, что мы мо-
жем похулиганить, то — пожалуйста.

У вас в соцсетях было сообщение, что группа присту-
пила к записи альбома. Что туда войдёт и на каком эта-
пе сейчас пластинка?

Владимир Корниенко: Песни, которые туда во-
йдут, прозвучат на «Дикой мяте». В данный момент 
альбом на стадии записи вокала, а выйдет уже этой 
осенью.
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Увидеть Париж и победить

Константин Алексеев

Спортивный журналист

Э то случилось: голкипер сборной 
России Матвей Сафонов перешёл 

в ПСЖ! Как сообщалось ранее, 25-лет-
ний вратарь обойдётся французскому 
суперклубу в €20 млн. Контракт подпи-
сан на пять лет — до 2029 года. Из росси-
ян в парижском клубе ранее играли толь-
ко Игорь Яновский (1998–2001) и Сергей 
Семак (2005–2006).

О скором трансфере Сафоно
ва стало известно в конце мая. Сам 
Матвей, его представители и близ
кие до последнего отрицали все слу
хи, связанные с ПСЖ. До финально
го тура РПЛ он был сконцентрирован 
на игре за «Краснодар», с которым за
воевал серебряные медали чемпио
ната, после чего отправился в Париж. 
28 мая Сафонов успешно прошёл ме
добследование перед переходом 
в ПСЖ, затем поучаствовал в товари
щеском матче сборной России с Бело
руссией.

Однако 7 июня Baza сообщила, что 
Матвею запретили выезд из России, 
так как он должен бывшей жене 60 млн 
рублей. Эта сумма накопилась из не
уплаченных алиментов (в 2021 году 
у Сафонова и его экссупруги Анаста
сии родилась дочь Майя). Также сооб
щалось: ПСЖ изначально был в курсе 
сторонних дел российского голкипе
ра и не сомневался в том, что ситуация 
разрешится.

14 июня Сафонов был официально 
представлен в качестве футболиста 
ПСЖ — клуб подготовил видеопрезен
тацию российского голкипера, а сам 
он провёл фотосессию с футболкой 
парижской команды. Из этого следует 

вывод: все препятствия на пути к ПСЖ 
Сафонов преодолел.

«Пари СенЖермен» берёт россий
ского вратаря на замену Кейлору На
васу — костариканский голкипер по
кинул команду летом, так как у него 
завершился контракт. Прямым кон
курентом Сафонова за место в основе 
будет вратарь сборной Италии Джан
луиджи Доннарумма. Понятно, что 
у итальянца большое преимущество. 
Он уже не первый сезон в клубе, заре
комендовал себя в больших матчах 
за сборную. Но, вопервых, есть трав
мы и дисквалификации. Вовторых, 
ротация в клубе, который играет 
на несколько фронтов. А втретьих, 
здоровая конкуренция. Доннарумма 
тоже ошибается, в чём мы убеждались 
не раз и не два. Кто, скажем, мог пред
положить ещё не так давно, что Лунин 
в «Реале» обойдёт Кепу? Карло 
Анчелотти не слишком жа
ловал украинца. И что те
перь?

Знаете, когда чело
век решает стать врата
рём, он изначально понимает, 
что какойто период в своей 
карье ре ему придётся провести 
на скамейке запасных. На моём 
веку есть только один пример гол
кипера, который ещё в юном возрас
те занял место в воротах и потом этот 
пост оставлял за собой постоянно: 
Игорь Акинфеев. Так что никаких про
блем здесь быть не должно. Матвей 
не опустит рук, будет много работать 
и, уверен, дождётся своего часа!

После официального объявления 
мы поговорили с Матвеем о том, с ка
кими трудностями он может стол
кнуться в новом клубе, в чём могут 
быть его преимущества. И в этой бе
седе я почувствовал, что он не собира
ется довольствоваться ролью второго 
вратаря в ПСЖ.

Изза участия в чемпионате Ев
ропы Доннарумма пропустит старт 
предсезонной подготовки ПСЖ, по
этому Сафонов какоето время будет 
тренироваться без итальянца и чаще 
играть в межсезонье. По информации 
La Gazzetta dello Sport, летом фран
цузский клуб может поучаствовать 
в турне по Китаю, где, вероятно, Сафо
нов проведёт первые товарищеские 
встречи за новую команду.

Первый же официальный матч ПСЖ 
в новом сезоне намечен на 8 августа 
и пройдёт в Пекине — именно там па
рижане сразятся с «Монако» Алексан
дра Головина за Суперкубок Франции.

Важный момент: европейские клу
бы, несмотря на все геополитические 
катаклизмы, всё увереннее заходят 
на российский рынок. Если ещё не
сколько лет назад в топчемпионатах 
мы следили фактически за одним Го
ловиным (Черышев слишком уж часто 
травмировался), затем одинокой ла
сточкой залетел Алексей Миранчук, 
то с прошлого лета подобные новости 
появляются регулярно. В «Гавр» уехал 
Кузяев, в «Реал Сосьедад» за €12 млн — 
Арсен Захарян. Следующим может 
стать Эдуард Сперцян (пусть полуза
щитник выступает за сборную Ар
мении, но уроженец Ставрополя 
полностью российский продукт). 
По информации из разных источни
ков, «быки» готовы продать Эдуар
да за €13 млн. Трансфер же Сафонова 
вошёл в топ3 самых дорогих транс

феров россиян в истории. Больше пла
тили только за Юрия Жиркова и Голо
вина — €21 и €30 млн соответственно.

Спорт

Пять пропущенных
Макдэвид отсрочил чемпионство «Флориды» Бобровского

Михаил Скрыль 

«Ф лорида» с крупным счётом про-
играла «Эдмонтону» в четвёртом 

матче финальной серии Кубка Стэнли 
(1:8). Единственную шайбу «Пантерз» 
забил российский нападающий Вла-
димир Тарасенко. Во втором перио-
де вратарь гостей Сергей Бобровский 
был заменён после пяти пропущенных 
шайб. Россиянин отразил 11 из 16 бро-
сков по своим воротам. День, когда для 
«Флориды» всё пошло наперекосяк, до-
бавил финалу интриги и дал минималь-
ную надежду, что серия ещё затянется. 
0:4 по такой игре — слишком неспра-
ведливый результат для «Эдмонтона» 
и всей Канады.

�� КОСМИЧЕСКАЯ РЕАЛИЗАЦИЯ

«Ойлерз» в четвертом матче пока
зали, какие сильные стороны по
зволили им добраться до финала. 
Наконецто прорвало могуществен
ное нападение. Забил даже защитник 
Дарнелл Нёрс, а Коннор Макдэвид по
бил рекорд Уэйна Гретцки по переда
чам в плейофф. Проиграть в такой день 
«Эдмонтон» просто не мог. А «Флорида» 
в середине второго периода выключи
лась и мысленно готовилась к пятому 
матчу. Замена Бобровского показа
ла, что цепляться за результат беспо
лезно — отставание слишком велико. 
«Эдмонтон» раздухарился не на шутку 
и дал финалу новый сюжетный поворот.

— Если вы думаете, что можете оты
граться, вратарь редко становится тем, 
кто делает разницу — чтото происхо
дит на другом конце площадки, — про
комментировал решение заменить 
российского голкипера TSN глав
ный тренер «Флориды» Пол Морис. — 
Он очень много играл. Мой лимит для 
Боба — это, наверное, пять пропущен
ных голов в целом. Таково было ре

шение.
Ис к ат ь с п р а ве д л и во с т ь 
в спорте и жизни — бесполез

ная затея. Никто бы не уди
вился, если бы «Флори
да» в свойственной ей 
хладнокровной мане

ре забрала Кубок Стэн
ли в четвёртом матче и возвращалась 

домой не униженной и оскорблённой 
аномальным результатом, а в припод
нятом настроении и с баночками лю
бимого пенного напитка хоккеистов 
в руках. И всётаки «Эдмонтон» при 
всех сильных сторонах и общем пре
имуществе «Пантерз» не заслужил су
хого поражения в финальной серии.

Не заслужил, потому что лучше 
играл в первом матче и уступил толь
ко изза гениального Бобровского 
в воротах. Потому что едва не спасся 
в третьей игре, когда опять же Сергей 
выручил команду на последних ми
нутах при счёте 4:3. В воскресенье, 
16 июня, «Эдмонтону» воздалось за му
чения — залетело практически всё. Во
семь шайб в плейофф «Флорида» ещё 
не пропускала. Чтобы испортить ста
тистику, «Ойлерз» хватило 35 бросков 
в створ. 22,8% (8/35) — космическая ре
ализация моментов для финальных 
матчей.

�� ПОРЦИЯ КОМПЛИМЕНТОВ

— В первом и третьем матчах «Эдмон
тон» здорово играл в атаке, но Бобров
ский хорошо действовал в воротах, — 
отметил «Известиям» трёхкратный 
чемпион мира Алексей Терещенко. — 
Счёт 8:1 в четвёртом матче, конечно, 
это много для финала. Бывают такие 
игры. Ничего страшного для «Флори
ды» не случилось, а для «Эдмонтона» 
это определённый импульс. Любая по
беда придаёт положительных эмоций. 
Завтра уже новый день и новая игра. 

Сможет ли «Эдмонтон» переломить се
рию? Всё возможно. Каждая команда 
хочет выиграть Кубок Стэнли и будет 
цепляться за свои шансы до последнего.

Сторонники теорий заговора могут 
объяснять разгром «Флориды» нелепы
ми причинами: не захотели выигры
вать в гостях, планируют заработать 
на домашних билетах, не успели под
готовить чемпионский мерч, потеряли 
ящик с пивом или шампанским. Все эти 
аргументы не имеют ничего общего 
со здравым смыслом. Объяснять три
умф «Эдмонтона» стоит только игрой 
самой канадской команды. Главный 
тренер Крис Ноблаух пробудил в хок
кеистах чувство гордости, и «Ойлерз» 
выдали матч жизни — в момент, когда 
хранитель Кубка Стэнли Фил Притчард 
уже был готов вручить трофей Мэт
тью Ткачаку.

Нейтральные зрители, как и штаб 
НХЛ, продлению серии только рады. 
Непривычно видеть в финале унылые 
4:0, как бы ни складывались отдельно 
взятые матчи. «Эдмонтон» избежал 
участи «Локомотива» в финале Кубка 
Гагарина, когда ярославцы под ноль 
сгорели «Металлургу». В борьбе за Ку
бок Стэнли вернулась интрига, пусть 
и иллюзорная. Попрежнему не верит
ся в суперкамбэк «Ойлерз», но как ми
нимум за безумие, устроенное в чет
вёртой встрече, команда заслужила 
порцию комплиментов.

Пятый матч противостояния прой
дёт 19 июня в городе Санрайз (штат 
Флорида).

«Уровень Олимпиады без наших 
будет невысоким»
Президент Федерации синхронного плавания России Ольга Брусникина — о неполноценности  
соревнований во Франции, позорных условиях допуска и значении Игр БРИКС в Казани

Алексей Фомин  

13 июня в Казани стартовали Игры 
БРИКС. В них уже закончились со-

ревнования по синхронному плаванию, 
где 10 из 11 золотых медалей завоевали 
российские спортсмены. При этом кро-
ме них участие принимали представи-
тели только пяти стран — Белоруссии, 
Таиланда, КНДР, Узбекистана и Казах-
стана. В интервью «Известиям» прези-
дент Федерации синхронного плава-
ния России, трёхкратная олимпийская 
чемпионка Ольга Брусникина объясни-
ла причины такого представительства, 
оценила уровень организации сорев-
нования, заявила, что уровень Олим-
пиады в Париже без наших спортсме-
нов будет существенно ниже, а также 
рассказала, как в начале 2000-х годов 
отреагировала на то, что её партнёр-
ша по команде и дуэту Мария Киселё-
ва стала звездой телевидения благода-
ря образу жёсткой ведущей программы 
«Слабое звено».

Как вам уровень организации Игр 
БРИКС?

Если говорить об организации, мы, 
в принципе, всегда готовы к тому, что 
в Казани и вообще в Республике Татар
стан соревнования проходят на высо
ком уровне. Так получилось и с Играми 
БРИКС — во всяком случае, могу судить 
по их первым дням, в которые про шли 
соревнования по синхронному плава
нию. Но, повторюсь, мы, в общемто, 
и ожидали такого высокого уровня ор
ганизации, который видим. Обратили 
внимание, что во Дворце водных ви
дов спорта сделан прекрасный ремонт. 
Есть новое освещение, новая музыка. 
Ощущение, что всё на высшем уровне.

Как оцените выступления наших спорт-
сменов на турнире по синхронному пла-
ванию?

Отличные выступления, отличный 
результат. Со сложностью справились — 
результат и оценка судей говорят сами 
за себя. Мне кажется, наши спортсмены 
очень хорошо готовы.

Недоброжелатели наверняка будут дол-
го припоминать Играм БРИКС то, что 
в синхронном плавании в большинстве 
дисциплин было всего по четыре участ-
ника, а в мужских соло часть медалей 
даже не присуждалась — в произвольной 
программе Александр Мальцев высту-
пал один, а в технической ему противо-
стоял только Кэнтинан Адисаисирибутр 
из Таиланда. Были шансы добиться боль-
шего представительства стран на этих 
соревнованиях?

К сожалению, в последний момент 
несколько стран из нашей дружной 
бриксовской семьи, так скажем, отва
лилось. Но — по объективным причи
нам. Всётаки здесь у нас мультиспор
тивное мероприятие, многие страны 
формируют делегации с учётом тех ви
дов, которые они хотят здесь предста
вить. Часть делегаций уже в последний 
момент приняла решение, что повезёт 
сюда не синхронисток, а ребят из дру
гих видов спорта.

Но я вам должна сказать: даже 
с таким небольшим числом участников 
мы можем конкурировать с чемпиона
том Европы по водным видам спорта, ко
торый проходит в Белграде параллельно 
с Играми БРИКС. Там в соревнованиях 
синхронистов в акробатической груп
пе были всего три участника, в техни
ческой группе — пять, в произвольной 
группе — четыре. У нас в этих дисципли

нах собралось даже побольше команд. 
Так что вопрос относительный. Несмо
тря на то что в синхронном плавании 
небольшое представительство участ
ников на Играх БРИКС, накал страстей 
серьёзный. Зритель идёт, трибуны за
полнены — это для нас, конечно, самое 
важное.

Насколько вообще в странах БРИКС 
развито синхронное плавание, чтобы 
рассчитывать, что на Играх ваш вид 
спорта будет иметь большее число 
участников?

Во многих странах синхронное 
плавание — приоритетный вид спор
та, но лидерами в нём после России, 

конечно, являются европейцы, Аме
риканский континент (Америка и Ка
нада), Япония. В принципе, синхронное 
плавание развивается во всём мире — 
например, очень стремительный рост 
в Азии.

Я думаю, у нас есть возможность 
расширить географию наших сорев
нований — в рамках БРИКС прежде 
всего. Если мы не будем ставить жёст
ких условий и рамок. Когда проходят 
мультиспортивные мероприятия, есть 
определённые квоты, в рамках кото
рых делегации должны подумать, кого 
из спортсменов они включат, какому 
виду спорта отдадут предпочтение. 
Может быть, для Игр БРИКС надо при
думать более открытый формат.

Часто смотрите чемпионаты мира и Ев-
ропы? Каким стал уровень без России?

Мы видим, что уровень падает. Де
лаем акцент на том, что технический 
уровень падает. Безусловно, сейчас 
все сфокусированы на сложности про
грамм — к сожалению, уходит в тень 
художественная часть в нашем виде 
спорта. Но и само исполнение хрома
ет — возможно, изза того, что все го
нятся за высокой сложностью. Поэто
му то, что мы видим на мировой арене 
и у нас... Думаю, мы всё равно сильнее 
всех (улыбается).

На Олимпиаде то же самое будет?
Для меня очевидно, что уровень 

Олимпиады без наших синхронистов 
будет невысоким. Даже с учётом того, 
что в 2022 году, уже после отстране
ния российских спортсменов, в син
хронном плавании изменилась систе
ма судейства. Мы в нашей федерации 
тоже изменили правила в соответствии 

с требованиями Международной феде
рации плавания (FINA). И я вижу, что 
в их рамках россияне всё равно высту
пают на очень высоком уровне, поэто
му, если их допустить сейчас на глав
ные международные соревнования, 
они всё равно будут занимать лидиру
ющие позиции.

Появились первые имена россий-
ских спортсменов, которые допущены 
до Олимпиады в Париже под нейтраль-
ным флагом, но при этом теннисисты, 
у кого с этим должно быть меньше про-
блем, постепенно выпадают из списка. 
Как вообще смотрите на сложившую-
ся ситуацию?

Уже не раз говорила и могу повто
рить: те условия, на которых допуска
ют наших спортсменов, являются по
зорными и дискриминационными. 
Они были такими изначально, когда 
нас лишили флага и гимна. Для меня 
это особенно сложная тема, посколь
ку с первых своих больших побед в син
хронном плавании испытывала особые 
эмоции, когда на награждении слушала 
гимн своей страны и смотрела на флаг 
своей страны. Уверена, что Олимпиада 
потеряет от отсутствия большинства 
наших спортсменов. Но нам сейчас ни
чего не остаётся, как развивать спорт 
внутри страны, проводить такие сорев
нования, как Игры БРИКС.
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